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O JORNAL MAIS ANTIGO EM CIRCULAÇÃO NA AMÉRICA LATINA . 195 ANOS DE CREDIBILIDADE

RUMO AOS 200 ANOS

O Governo de Pernambuco publicou edital da seleção pública simplificada com 1.575 vagas para trabalhadores de

saúde. O objetivo da contratação é ampliar e qualificar as ações de assistência à emergência em saúde na rede estadual

ocasionada pela pandemia da Covid-19. Ao todo, há 507 vagas para médicos, 248 para diversas profissões de nível

superior (analista em saúde) e 820 de nível técnico (assistente em saúde). As inscrições começam hoje. VidaUrbana 12
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A história de formação do Minis-
tério Público de Pernambuco deita
raízes no longo processo de forma-
ção do moderno Estado brasileiro
e é celebrada neste 17 de junho de
2021, completando 130 anos da or-
ganização. A data é coincidente com
a promulgação da primeira Cons-
tituição Política do Estado de Per-
nambuco, a qual estabeleceu, pe-
la primeira vez, o Ministério Públi-
co enquanto instituição responsá-
vel pela representação do Estado,
seus interesses e a justiça pública
junto aos juízes e aos tribunais. Es-
sa vinculação secular cruza fatos
com o nascimento do Estado Fede-
ral brasileiro, que calçou no pac-
to federativo a âncora necessária
para a indissolução do nosso país.

Para além da celebração, é preci-
so, contudo, destacar o papel con-
temporâneo desta casa, que é uma
verdadeira pletora de uma série

de assuntos que, hoje, são objeto
de sua atuação: questões ambien-
tais, econômicas, casos de corrup-
ção, do âmbito do consumo, etc.,
quase tudo que envolva uma cole-
tividade de cidadãos e que seja tra-
tado de alguma forma pela Cons-
tituição pode tornar-se objeto de
ação do Ministério Público. É nes-
se escopo de diversidade, que ga-
nhou contornos com a Constitui-
ção de 1988, combinada à autono-
mia e independência funcional de
seus membros, que repousa a força
dos promotores e procuradores de
Justiça que, do Litoral ao Sertão, de-
fendem de forma aguerrida os di-
reitos do cidadão pernambucano.

Assim, o Ministério Público de
Pernambuco, de 1891 para cá, pas-
sou por inúmeras transformações,
deixando de ser um órgão auxiliar
da Justiça, para se tornar uma ins-
tituição independente que, de pro-

ponente da ação penal pública jun-
to ao Poder Judiciário, se transfor-
mou em um ator institucional de
primeira grandeza, mantendo a
centralidade da instituição no de-
bate público contemporâneo; mui-
tas vezes funcionando enquanto
guia para a execução de políticas

públicas e acesso a direitos.
O MPPE acumula em sua histó-

ria uma grande atuação em ques-
tões de primeira ordem para o ci-
dadão pernambucano. Relacionan-
do fatos recentes, podemos citar
a atuação junto ao povo na greve
dos caminhoneiros, quando salva-

guardamos o direito da população;
questões relacionadas ao combate
ao racismo e políticas públicas de
igualdade racial; a batalha contra o
feminicídio e a promoção da equi-
dade de gênero. De 2020 até hoje,
estivemos ao lado do povo duran-
te a pandemia, para fazer valer o
direito à vida e o respeito às me-
didas sanitárias.

Para além das transformações
do passado, o Ministério Público
de Pernambuco vem passando por
transformações no presente. Desde
o início deste ano, nossa instituição
está comprometida com uma me-
lhor organização administrativa,
consolidando projetos de relevân-
cia social, para garantir que este-
jamos conectados com a inclusão.
Para isso, estamos implementan-
do mecanismos voltados ao aper-
feiçoamento contínuo dos proje-
tos em andamento, garantindo

mais eficiência no cumprimento
das atribuições constitucionais, de
forma que a transparência das de-
cisões, a segurança jurídica, a in-
tegração e a racionalização da es-
trutura, bem como incremento de
produtividade são premissas garan-
tidoras da nossa atuação.

Acreditamos em uma verdadei-
ra transformação do Ministério
Público de Pernambuco, com uma
nova estrutura e organização dos
seus serviços, para o atendimento
dos anseios de uma geração conec-
tada, sem descuidar-se da necessi-
dade de se manter mais próximo
da sociedade, sobretudo dos mais
vulneráveis, numa intensa e per-
manente luta pela inclusão social
e pela redução das desigualdades.
Vamos seguir avançando!

*Procurador-GeraldeJustiça -Mi-

nistério Público de Pernambuco

Ministério Público dePernambuco: passado, presente e agendapara o futuro

Paulo Augusto de Freitas Oliveira *
opiniao.pe@diariodepernambuco.com.br
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3º Artigo da Série Comemorativa

do Centenário do PCCh

Desde a fundação da República
Popular da China, o Partido Co-
munista da China tem criado, jun-
to com o povo, milagres de desen-
volvimento. A China se torna em
uma força chave na manutenção
da paz, estabilidade e prosperida-
de mundial. Ao longo de mais de
70 anos, a China forneceu expe-
riências valiosas para a governan-
ça global e o seu desenvolvimento
também beneficiou todo o mundo.

1.AReformaeAberturadaChina

impulsiona a Economia Mundial

A China aplicou a política Re-
forma e Abertura há mais de 40
anos e a sua economia cresceu
anualmente por cerca de 9,5%.
A proporção do PIB na economia
mundial aumentou de 1,8% para
mais de 16%, e sua contribuição
para o crescimento econômico
mundial atingiu 30% por vários
anos, se tornando no motor mais
importante para o desenvolvimen-
to econômico global.

A China tem um grande mer-
cado de quase 1,4 bilhão de pes-
soas, o maior grupo de renda mé-
dia do mundo, e centenas de mi-
lhões de turistas para o exterior
por ano, o que traz enormes be-

nefícios para todos os países. Co-
mo disse o presidente chinês Xi
Jinping: “Já é uma grande contri-
buição para o mundo quando a
China trata bem os seus próprios
assuntos.”

A Reforma e Abertura é a políti-
ca fundamental da China e tam-
bém a chave para o rápido desen-
volvimento econômico do país. A
China sempre defende o multilate-
ralismo, se opôs ao bullying, pro-
tecionismo e unilateralismo. In-
siste que os assuntos globais se-
jam tratados de forma consulti-
va por todos os povos.

2. A luta contra a pobreza na

China ajuda na redução da po-

breza global

A pobreza é um desafio comum
que todo o mundo enfrenta. No
final de 2020, a China concluiu
o objetivo de redução da pobreza
conforme programado e atingiu
a meta de redução da pobreza da
Agenda 2030 das Nações Unidas
para o Desenvolvimento Sustentá-
vel por 10 anos antes do previsto
e contribuiu com mais de 70% da
redução da pobreza global, o que
não só foi um marco na história
da nação chinesa, como também
um milagre na história do desen-
volvimento humano.

O sucesso da redução da pobre-

za na China se deve à liderança
do Partido Comunista da China
e às políticas pragmáticas. Desde
2012, a China organizou uma lu-
ta sem precedentes contra a po-
breza na história, beneficiando
a maior população, e completou
com sucesso a tarefa de erradi-
car a pobreza absoluta. O cami-
nho bem-sucedido da China para
a redução da pobreza não apenas
demonstra plenamente que o di-
reito à sobrevivência e ao desen-
volvimento são direitos humanos
básicos, como também contribui
na redução da pobreza no mundo.

* Cônsul-Geral daChinanoRecife

Experiências e desenvolvimentodaChina beneficiamomundo (1)

Yan Yuqing *
opiniao.pe@diariodepernambuco.com.br
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“Eu fico feliz
de ter o nome
lembrado”
Prefeita de Caruaru, Raquel Lyra desconversa

sobre possível candidatura ao governo do estado

no próximo ano, mas defende sua administração

THAYSE LIRA

politica@diariodepernambuco.com.br

A
pontada como possível
candidata ao governo
do estado no próximo

ano, a prefeita de Caruaru, Ra-
quel Lyra (PSDB), declarou fi-
car feliz, embora tenha descon-
versado sobre quais caminhos
a oposição seguirá. “Eu fico fe-
liz de ter o nome lembrado pa-
ra uma disputa tão importan-
te”, afirmou, para depois com-
pletar: “Mas não sou eu, é o tra-
balho que a gente realiza com
muitas mãos”, pontuou. As de-
clarações foram dadas em en-
trevista à Rádio Clube AM 720,
no programa Manhã na Clube.

Ao ser questionada sobre as
estratégias, em relação a pa-
lanques, Raquel comentou que
acha cedo para discutir o assun-
to. Também destacou que o PS-
DB já decidiu sobre o seu mo-
delo de prévias nacional. “Ha-
verá provavelmente uma can-
didatura do PSDB posta nacio-
nalmente. No final do ano, em

novembro, haverá prévias pa-
ra definição de quem deve ser
candidato à Presidência da Re-
pública”, disse. “E cada um dos
partidos vai se colocar de al-
guma forma, então é cedo pa-
ra a gente falar na leitura es-
tadual e na leitura nacional se
haverá um ou dois palanques”,
concluindo que, segundo ela, o
mais importante é que haja um
projeto que dialogue com o fu-
turo do nosso estado.

Raquel Lyra comentou sobre
a declaração do deputado An-
tônio Coelho, também feita ao
programa Manhã na Clube, no
qual disse que a “chapa dos so-
nhos da oposição” é composta
por ela e pelos prefeitos de Pe-
trolina, Miguel Coelho (MDB) e
de Jaboatão, Anderson Ferreira
(PL). Para a prefeita de Carua-
ru, os dois prefeitos, como ou-
tros nomes, “são pessoas que
fazem política pelo estado de
Pernambuco”.

Já sobre atrair o apoio da depu-
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Prefeita não descartou

diálogo com a petista

Marília Arraes, desde

que ela se mantenha

como oposição ao PSB

POLÍTICA
DIARIOdePERNAMBUCO |

r.santos@diariodepernambuco.com.br

por Rhaldney Santos

Diario político

Tempo
As falas da prefeita de Caruaru, Raquel Lyra (PSDB), em en-

trevista à Rádio Clube AM 720, indicam que a tucana é adepta
da máxima do saudoso ex-vice-presidente da República Mar-
coMaciel de “quem temprazo não tem pressa”. Cotada para a
disputa pela sucessão do governador Paulo Câmara (PSB), a
gestora disse que a discussão sobre os nomes oposicionistas
paraopleito agora “équasequeabreviar omandato” do socia-
lista. “É umgovernoqueprecisa estarmais próximodosmuni-
cípios e da população. E quando a gente coloca nomes na rua
é como se a gente abreviasse o mandato dele”, disse a presi-
dente estadual do PSDB. O que sugere que Raquel Lyra não
tem o mesmo senso de urgência do prefeito de Petrolina, Mi-
guelCoelho (MDB), edeoutros integrantesdaoposiçãoemde-
finir o candidatodogrupoaindanesteano. Paraaprefeita,mais
do que falar sobre nomes, é preciso discutir umprojeto para o
estado. “Estamos sim trabalhandoemcimadeumdiagnóstico
forte sobre Pernambuco para que a gente possa lançar as ba-
ses doquedeve ser oPernambucodo futuro”, afirmouRaquel.

Luto
O prefeito de Lajedo, Adel-
mo Duarte (PSD), faleceu
ontemapós sofrer um infar-
to, aos 70 anos. Em nota, o
governador Paulo Câmara
(PSB) lamentou amorte do
gestor e disse que “Adelmo
tinha raízes fincadasnomo-
vimento social do campo”.
Adelmo Duarte também foi
deputado estadual e verea-
dor por doismandatos ego-
vernava pela terceira vez a
cidade do Agreste.

Mobilidade I
O ministro de Desenvolvi-
mentoRegional,RogérioMa-
rinho, temhoje umaagenda
intensaemPernambuco.Às
11h,eleentregaconjuntos re-
sidenciaisemJaboatãoeOlin-
da.Às 16h, oministro assina
termo para retomada das
obras da Via Metropolitana
Norte, que integra o projeto
doCanaldoFragosoe foram
destravadas junto à pasta
pelo secretário estadual de
Desenvolvimento Urbano e
Habitação, Tomé Franca.

Mobilidade II
O secretário ainda conse-

guiu de Rogério Marinho a
garantia dos recursos para
as obras de giro de quadra
na altura da UPA da Caxan-
gáederequalificaçãodoTer-
minal Integradode Igarassu.

Recuperação
AAssembleia Legislativa de
Pernambucodeuinícioauma
sériedereuniõesvirtuaiscom
o objetivo de identificar as
principais necessidades de
políticaspúblicasemedidas
legais de suporte àsmicro e
pequenasempresas.Empar-
ceriacomoSebrae-PE,opro-
jeto “Fala Pernambuco” co-
meçou ouvindo pequenos
empresários do Sertão do
Araripe.“Vamosformaruma
agenda legislativa de apoio
aos pequenos empreendi-
mentos”, declarou o presi-
dentedaAssembleia,Eriber-
to Medeiros (PP).

Entrevista
OsecretáriodaFazenda,Dé-
cio Padilha, vai ser entrevis-
tado, às 9h, na Rádio Clube
AM720.A transmissãocom
vídeoésimultâneapelos ca-
nais Diario de Pernambuco
no YouTube e Facebook.

_00606_0www.diariodepernambuco.com.br/politica
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tada federal Marília Arraes (PT),
que garantiu “manter a coerên-
cia” caso seja concretizada uma
aliança dos partidos PT e PSB,
ou seja, defenderá um candida-
to oposicionista, Raquel afirmou
que considera Marília um qua-
dro importante para a política
pernambucana. “Vamos enten-
der como será o comportamen-
to dela (...) estamos abertos para
conversar com Marília, depende
muito de como ela se posiciona-
rá de como será o ano que vem”.

CENÁRIONACIONAL

A prefeita afirmou que o PS-
DB tem nomes que têm a con-
dição de disputar a presidên-
cia nacional, “existem nomes
que estão postos, mas as ins-
crições só acontecerão em se-
tembro deste ano”, frisou. Des-

tacando alguns nomes, como o
de Tasso Jereissati, João Dória
e o governador do Rio Grande
do Sul, Eduardo Leite.

PANDEMIA

Para a prefeita, não dá para bai-
xar a guarda, mesmo perceben-
do que “de 10 a 15 dias para cá,
houve uma diminuição de soli-
citação de leitos de UTI. A gen-
te tem 5% de disponibilidade
de leitos de UTI”, mas segun-
do ela, a diminuição da curva
não quer dizer que seja susten-
tável, pois depende também do
comportamento da população,
da obediência, da observância
a normas de comportamentos
individuais, de não aglomera-
ção, de utilização de máscaras,
de álcool em gel, de manter o
distanciamento.

Lyra afirmou

que é cedo

para fazer

uma leitura

do panorama

político

Marcelo
Destacar

Marcelo
Destacar

Marcelo
Destacar
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Acuado,Witzel partiu
para o ataque na CPI
Antes de abandonar depoimento respaldado pelo STF, ex-governador do Rio

de Janeiro fez duras críticas ao governo federal e ao presidente Bolsonaro

D
epois de três horas e 20
minutos de depoimen-
to, o ex-governador do

Rio de Janeiro, Wilson Witzel
– que sofreu impeachment em
abril deste ano –, deixou a Co-
missão Parlamentar de Inquéri-
to (CPI) da Covid, instalada pe-
lo Senado, respaldado por uma
decisão do Supremo Tribunal
Federal (STF). Marcada por ba-
te-bocas, a sessão realizada on-
tem revelou mais informações
sobre a ação do governo Jair Bol-
sonaro (sem partido) durante
a pandemia de Covid-19.

Witzel começou seu depoi-
mento afirmando que a situa-
ção grave da Covid no Brasil po-
deria ter sido evitada se houves-
se maior diálogo entre gover-
nos estaduais e federal. “Nós,
governadores, desde o início
da pandemia, buscamos seguir
as orientações da OMS”, falou.
“Pedimos ao presidente da Re-
pública diversas vezes... É pre-
ciso que todas as cartas que os
governadores fizeram sejam
encaminhadas à CPI. Fizemos
várias reuniões suplicando ao
presidente para que encontrás-
semos soluções em conjunto.
Como outros países encontra-
ram”, disse Witzel.

Para o ex-governador do Rio,
para se livrar das consequên-
cias da pandemia, o governo
federal criou uma narrativa
para fragilizar governadores
que tomaram medidas de iso-
lamento social. “Como é que
você tem um país onde o presi-
dente da República não dialoga
com governadores? O respon-
sável pelas mortes que estão aí
tem nome e precisa ser respon-

Por decisão da Justiça Fede-
ral, o ex-governador do Rio de
Janeiro Wilson Witzel virou réu
em uma ação na 7ª Vara Fede-
ral Criminal do Rio que o acusa
de ser o líder de uma organiza-
ção criminosa que praticou atos
de corrupção ativa, corrupção
passiva, peculato, fraude em li-
citações e lavagem de capitais.

A decisão partiu da juíza Ca-
roline Vieira, ontem, que aca-
tou as denúncias feitas pelo Mi-
nistério Público Federal (MPF)
contra o ex-governador. A mu-
lher dele, Helena Witzel, os ex-

-secretários Edmar Santos (Saú-
de) e Lucas Tristão (Desenvol-
vimento Econômico), o presi-
dente do PSC, Pastor Everaldo,
e outras sete pessoas também
se tornaram réus no processo.

Segundo a denúncia do MPF,
a organização criminosa teria
se utilizado de rede complexa
de empresas constituídas por
pessoas próximas ao ex-gover-
nador, que teriam realizado pa-
gamentos instantâneos de pro-
pina a diversos agentes públi-
cos, com intuito de fechar ou
manter os seus contratos com

o governo fluminense.
De acordo com a apuração do

órgão, a organização criminosa
teria utilizado o escritório de
advocacia de Helena Witzel pa-
ra a emissão de notas fiscais re-
lativas a serviços advocatícios
não prestados. Nes esquema, o
ex-governador teria loteado os
recursos públicos do estado em
prol do grupo.

O MPF acusa Witzel e os de-
mais componentes da organi-
zação criminosa direcionaram
a contratação de Organizações
Sociais (OSs), desviaram uma

parcela de valores repassados
a municípios fluminenses pe-
lo Financiamento aos Municí-
pios na Área de Saúde (Finan-
sus) e desviaram valores pagos a
OSs a título de “restos a pagar”.

O órgão afirma que os atos
garantiram a implementação
de uma caixinha de propina
dentro da Secretaria de Saúde
do Rio de Janeiro, que no perío-
do de janeiro de 2019 a junho
e 2020 teria arrecadado vanta-
gens indevidas de cerca de R$
50 milhões. (Augusto Fernandes,

do Correio Braziliense)
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Ex-governador vira réu na Justiça Federal
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[O que ele disse

CasoMarielle
“Eu fui acusado, de forma

leviana, de interferir na

Polícia Civil. Foi uma

afirmação leviana, de que

eu estava interferindo

na Polícia Civil do Rio de

Janeiro, para que o caso

Marielle fosse adiante. A

partir daquele momento,

do caso Marielle, é que

nós... Eu, particularmente,

percebi que o governo

federal e o próprio

presidente começaram

ame retaliar”

Impeachment no Rio
“Omeu impeachment foi

financiado por essas OSs,

e alguém recebeu esse

dinheiro. E quem recebeu

eu fico extremamente

preocupado, porque pode

ser, inclusive, do sistema

de Justiça do país”

Ameaças
“Amáfia da saúde no Rio

de Janeiro, e quem está

envolvido por trás dela,

tenho certeza que tem

miliciano envolvido atrás

disso, eu corro risco de

vida e também aminha

família. A gente recebe

sempre ameaças nas redes

sociais, de que eu deveria

estar morto. Durante o

período em que eu tinha

aminha segurança como

governador, issome deixava

um poucomais tranquilo.

Hoje, eu não tenho

mais essa prerrogativa,

consequentemente, eu

evito sair à rua”

sabilizado. Aqui e em tribunal
penal internacional”, afirmou.

CASOMARIELLE

De acordo com Witzel, o proces-
so de impeachment que culmi-
nou na saída dele do cargo te-
ve início devido ao andamento
das investigações do assassina-
to da vereadora Marielle Franco
(PSol). A vereadora e o motorista
Anderson Pedro Gomes foram
assassinados a tiros. O sargen-
to reformado da PM Ronnie Les-
sa é acusado de ser o autor dos
disparos, e o ex-PM Élcio Quei-

roz responde por dirigir o carro
dos criminosos. Passados 1.190
dias do caso, ainda não se sabe
quem mandou matar Marielle.

A vereadora estava combaten-
do a atuação de milicianos. Se-
gundo o ex-governador do Rio,
o fim de seu governo teve iní-
cio com a prisão dos ex-poli-
ciais, em março de 2019. “Tu-
do isso começou porque man-
dei investigar, sem parcialida-
de, o caso Marielle”, disse Wit-
zel. Segundo o ex-governador,
“todo mundo sabe” o “mandan-
te” da morte de Marielle.

ABANDONO

Respaldado por uma decisão
do Supremo Tribunal Federal
(STF), Wilson Witzel encerrou
sua participação na CPI da Co-
vid-19. Com o habeas corpus,
Witzel poderia não compare-
cer ou até permanecer em si-
lêncio quando considerasse
oportuno na CPI. A decisão foi
tomada em meio a um ques-
tionamento do senador Eduar-
do Girão (Podemos-CE) sobre
gastos públicos com respira-
dores. (Correio Braziliense e Esta-

do de Minas)

WilsonWitzel

disse que o

governo federal

atuou para

fragilizar os

governadores



Caso dos respiradores
não é da alçada federal
Decisão do juiz federal substituto da 36ª Vara, Augusto César de Carvalho Leal, se

baseia no fato de não ter sido comprovado uso de verbas federais para aquisição

A
Justiça Federal decla-
rou incompetência ab-
soluta para julgar o caso

dos respiradores comprados pe-
la Prefeitura do Recife em 2020,
uma vez que não foi comprova-
do o uso de verbas federais para
a aquisição dos equipamentos.
Na decisão, o juiz federal substi-
tuto da 36ª Vara, Augusto César
de Carvalho Leal, diz que “com-
provado que não foram utiliza-
das verbas federais na suposta
prática delituosa, inexiste, para
o específico fim do art 109, IV,
da Constituição, interesse jurí-
dico direto da União no proces-
samento e julgamento das infra-
ções penais objeto da denúncia,
afastando-se, por consequência,
a competência desta Justiça Fe-
deral”. Dessa forma, o magistra-
do declara a “incompetência ab-
soluta deste Juízo para proces-
sar e julgar os crimes tipifica-
dos no art 312 do Código Penal
e no art 89 da Lei 8.666/93, cuja
competência é da Justiça Esta-
dual de Pernambuco”.

Após diversos embates jurídi-
cos quanto à competência juris-
dicional para apuração de fins
relacionados à Operação Apneia,
que trata da aquisição de ven-
tiladores pulmonares, após de-
núncia apresentada pelo MPF,

o Juízo da 36ª Vara Federal de
Pernambuco declinou a compe-
tência da Justiça Federal.

A Procuradoria-Geral do mu-
nicípio ressalta que a discussão
acerca da fonte de recursos este-
ve presente desde o primeiro mo-
mento, com recursos que chega-
ram ao STF, e para os quais não
havia conclusão quanto à natu-
reza das fontes de recursos, mo-
tivo pelo qual não houve a decli-
nação da competência Federal.

No entanto, após o julgamen-
to pelo Tribunal de Contas do
Estado de Pernambuco, o juiz
federal, com fundamento na
apreciação dos auditores, con-
cluiu se tratar efetivamente de
recursos municipais.

A Auditoria do TCE/PE obser-
vou, inicialmente, que o Fun-
do Municipal de Saúde do Re-
cife recebeu do Ministério da
Saúde o montante total de
R$ 384.312.537,38, sendo R$
377.913.772,38 para ações de
custeio e R$ 6.398.765,00 para
ações de investimento.

Os valores para fins de cus-
teio foram depositados na conta
corrente 11.572-X, agência 3234-
4, do Banco do Brasil, ao passo
que os valores para fins de in-
vestimento foram depositados
na conta corrente 11.581-9, agên-

cia 3234-4, do Banco do Brasil.
No que diz respeito ao valor de

R$ 1.075.000,00, utilizado para
quitar parte do contrato relativo
à dispensa de licitação 108/2020,
a auditoria constatou que o pa-
gamento da despesa foi concre-
tizado através de DOC ou TED
eletrônico no dia 1º de abril de
2020, tendo sido a conta debitada
a do Fundo Municipal de Saúde,
banco 001, agência 3234, conta
corrente 105836-3. Nas pesquisas
realizadas pela auditoria, verifi-
cou-se que essa conta bancária
é utilizada para movimentação
dos créditos oriundos do próprio
Tesouro Municipal.

Nesse contexto, a Procurado-
ria destaca que a auditoria do
TCE/PE concluiu que a conta
bancária 105836-3 não se en-
contra no rol daquelas destina-
das ao recebimento dos recur-
sos repassados pelo Fundo Na-
cional de Saúde.

A Procuradoria frisa ainda
que, de acordo com as conclu-
sões a que chegaram tanto a po-
lícia quanto o TCE/PE, não foram
confirmados os indícios inicial-
mente existentes de que recur-
sos repassados pelo Ministério
da Saúde à municipalidade te-
riam sido utilizados para a prá-
tica supostamente criminosa.

O presidente Jair Bolsonaro
teve uma reunião com mem-
bros da base aliada do PSL
ontem no Palácio da Alvora-
da para discutir sua provável
ida para o Patriota. O chefe
do Executivo já afirmou que
ao menos 30 deputados que
estão atualmente filiados ao
seu antigo partido preten-
dem segui-lo para a legenda
que ele escolher. O encontro
não constou na agenda oficial
do mandatário, que se dirigiu
por volta das 16h45, segundo
a assessoria palaciana, para a
residência oficial.

O senador Flávio Bolsonaro,
que já desembarcou na sigla,
relatou que
o mandatá-
rio deveria se
reunir nesta
semana com
a bancada do
partido para
“colher senti-
mentos”e tomaradecisão final.
Entre os parlamentares convi-
dados está a deputada federal
Bia Kicis (PSL-DF), Carla Zam-
belli (PSL-SP), Hélio Lopes (PS-
L-RJ), Daniel Freitas (PSL-SC),
Major Vitor Hugo (PSL-GO) e
Flávio Bolsonaro (Patriota-RJ).

Ainda ontem, o vice-presi-
dente do Patriota, Ovasco Re-
sende, convocou uma nova
convenção do partido para o
próximo dia 24, de forma pre-
sencial, no Hotel Windsor Pla-
za Brasília, e também virtual,
por meio eletrônico. Segundo o
edital de convocação, o encon-
tro visa deliberar sobre atos do
presidente nacional da sigla,

Adilson Barroso, alteração es-
tatutária, além da possibilida-
de de a legenda ter candidatura
própria à Presidência da Repú-
blica. O partido está dividido.

De um lado, existe a ala che-
fiada por Adilson, que defen-
de a ida de Bolsonaro. Do ou-
tro, Resende afirma que as de-
cisões tomadas nas últimas
convenções não são válidas
por falta de quórum. Ele foi
à Justiça (TSE), junto a outros
membros, contra Adilson, acu-
sando-o de irregularidades na
organização da convenção na-
cional em que foi anunciada a
entrada do filho do presiden-
te. E acusa Adilson de alterar a

composição
do colégio
eleitoral no
sistema do
TSE para ga-
rantir maio-
ria na vota-
ção que alte-

rou o estatuto e favorecer a en-
trada dos Bolsonaro.

A fim de tentar uma conci-
liação do partido, Adilson rea-
lizou nova convenção na últi-
ma segunda-feira. No entanto,
os membros não chegaram a
um consenso, e uma parte de-
fende, novamente, que Adilson
não teve quórum qualificado
para deliberação e decisões na
reunião, acrescentando mais
um ingrediente no imbróglio
da vinda de Bolsonaro para o
partido. No dia 1º, no Palácio do
Planalto, Bolsonaro recebeu de
Adilson o convite oficial para
migrar para a sigla. (Ingrid Soa-

res, do Correio Braziliense)
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Patriota corre para
tentar reverter racha

BOLSONARO
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Uma corrente da sigla

defende que as decisões

tomadas na última

convenção não são válidas

por falta de quórum

Justiça

Federal declara

incompetência

para julgar

caso



<<EURO INFLAÇÃOúltimas cotações (em R$)

Turismo, venda (em R$)Comercial, venda (em R$)

DÓLAR
Maio/2021: 0,83
Abril/2021: 0,31
Março/2021: 0,93
Fevereiro/2021: 0,86

BOLSAS (em %)

IBOVESPA

-0,64%
DOW JONES

-265,66%

15/Junho: 5,043
14/Junho: 5,071
11/Maio: 5,123 6,2785,060

CDB
Prefixado, 30 dias (em % ao ano)

6,28

SELIC
Em% ao ano

4,25

POUPANÇA
ANTIGA NOVA

Taxa (%)

0,5000 0,2019
(0,34%)

IPCA do IBGE (em%)

A Associação Comercial de
Pernambuco (ACP) recebeu com
surpresa os dados do Banco
Mundial, que apontam “as ca-
pitais Vitória (ES) e Recife (PE)
como os piores lugares para se
fazer negócios no Brasil”. “En-
tendemos que este resultado le-
vouemconsideraçãooscritérios
do processo avaliativo, os quais
não tangem o poder econômi-
co, a força de trabalho e a capa-
cidade de empreender do per-
nambucano, que aliás, se des-
taca ao longo de nossa constru-
ção social”, avalia o presidente

da ACP, Tiago Carneiro.
Em comunicado, a direto-

ria executiva da ACP ressalta
que, segundo o Banco Mun-
dial, a complexidade do pro-
cesso é um grande desafio pa-
ra o empresário brasileiro. No
Brasil, a abertura de uma em-
presa requer em média 11 pro-
cedimentos. Nas 27 unidades
da federação avaliadas, as em-
presas gastam em média 1.493
horas por ano no pagamento
de impostos, chegando a 1.501
horas em algumas capitais.
Considera-se ainda, 97 obriga-

ções tributárias, a maior das
quais vem de impostos fede-
rais e doações.

A pesquisa, encomendada pe-
lo governo federal e institui-
ções como a Febraban, utiliza
a metodologia do Banco Mun-
dial junto a 190 países para fa-
zer um ranking por nações. Na
classificação global, que consi-
deraapenasosdadosdeSãoPau-
lo e do Rio de Janeiro, o Brasil
se encontra em 124º lugar no
ranking dos países com melhor
ambiente de negócios liderado
por Nova Zelândia e Cingapura.

A
burocracia pesa na ho-
ra de abrir, fechar ou
de tocar um negócio

no país. Em Pernambuco, pe-
sa bastante. Dados da primeira
edição do Doing Business Sub-
nacional do Brasil, realizado pe-
lo Banco Mundial (Bird) e divul-
gado ontem, aponta o quanto o
estado precisa melhorar no que-
sito. Nos cinco itens avaliados,
a melhor colocação pernambu-
cana se dá em abertura de ne-
gócios, a 11ª. Quando somados
os aspectos avaliados, é o últi-
mo entre as 27 unidades da fe-
deração. São Paulo surge como
a unidade com o melhor am-
biente de negócios do Brasil e
Sergipe lidera no Nordeste e fi-
ca em oitavo na lista nacional.

Em uma escala de 0 a 100,
Pernambuco totaliza 51,0 pon-
tos. Nenhuma unidade federa-
tiva, no entanto, ultrapassa a
marca dos 60,0 pontos. A nota
de São Paulo ficou em 59,1, en-

quanto Minas Gerais e Rorai-
ma anotam 58,3. Por sua vez,
Sergipe somou 56,3, os mesmos
pontos Ceará, mas no desempa-
te recebeu a indicação de oita-
vo e o processo de negócios cea-
rense em nono. O Piauí aparece
na sequência, com 56,0 pontos.
Nas últimas posições ficam Pa-
rá, Bahia, Amapá, Espírito San-
to e Pernambuco.

O levantamento considera a
nota média para as 27 capitais
em cinco categorias analisadas
pelos técnicos do estudo. Se no
item abertura de negócios, Per-
nambuco conquista a 11ª posi-
ção, com 82,1 pontos, a coloca-
ção despenca para o 19ª em re-
gistro de propriedade, embora
tenha ponto superior, alcançan-
do 50,3. Ao analisar o processo
burocrático na hora da execu-
ção de contratos, o estudo atri-
bui 46,6 pontos, ficando o esta-
do com a 25ª posição. No item
pagamento de impostos, Per-

MANUEL BENTO/DP

PIXABAY/DIVULGAÇÃO

Tiago: dados não tangem o poder econômico do estado

Resultado recebido comsurpresa
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Burocracia ainda
trava ambiente
de negócios
Diagnóstico do Bird coloca Pernambuco entre os

11 melhores estados para abrir empresas, mas nas

últimas colocações em execução de contratos

nambuco é 22º melhor,
De acordo com o diagnósti-

co, de 368 páginas, “um tra-
ço comum na regulamentação
das atividades empresariais do
Brasil é que, devido à coordena-
ção insuficiente, as agências im-
põem requisitos e processos su-
perpostos que reduzem a efi-
ciência dos procedimentos”.
Em muitos casos, exemplifica,
os órgãos costumam operar iso-
ladamente nas diversas etapas
necessárias a processos como re-
gistro de propriedades, abertu-

ra de empresas ou obtenção de
alvarás de construção. E com-
pleta que “esta falta de coorde-
nação resulta em um ambien-
te de negócios altamente com-
plexo, mesmo nos locais com
os processos mais otimizados”.

Os técnicos do Banco Mundial
informaram que vão realizar
palestras ao longo do ano para
apresentar as conclusões e ten-
tar disseminar as boas práticas
identificadas para prefeituras
brasileiras. “Independentemen-
te da classificação da prefeitura,

o Doing Business é uma ferra-
menta importantíssima para a
correção de rumos”, pontuou o
ministro da Secretaria-Geral da
Presidência da República Onyx
Lorenzoni, que participou do
lançamento da pesquisa.

Para o presidente da Federa-
ção Brasileira de Bancos (Febra-
ban), Isaac Sidney, o estudo é o
primeiro passo para se inves-
tir nas reformas necessárias ao
país, bem como para se aprimo-
rar o ambiente de negócios. (Da
Redação com o Correio Braziliense)

Empresas

levammais de

1.400 horas

para pagar

impostos



Selic sobe pela
terceira vez
consecutiva
Alta de 3,50% para 4,25% é justificada pelo BC

como um recurso para conter a persistência da

inflação, com previsão de superar o teto dameta

A
pressão inflacionário
levou o Banco Central
(BC) a elevar os juros

básicos da economia em 0,75
ponto percentual, pela tercei-
ra vez consecutiva. Com a de-
cisão, anunciada pelo Comitê
de Política Monetária (Copom),
a taxa Selic passa de 3,5% para
4,25% ao ano. O índice era espe-
rado pelos analistas financei-
ros, sendo aprovada por una-
nimidade no órgão, composto
por diretores
do banco.

A primei-
ra alta ocor-
reu em mar-
ço após seis
anos sem au-
mentos na
Selic. A taxa subiu de 2% para
2,75 ano. Outro aumento ocor-
reu no mês passado, quando al-
cançou 3,5% ao ano. A previsão
é de novo aumento em agosto,
quando o Copom volta a se re-
unir nos dias 3 e 4. “Para a pró-
xima reunião, o comitê antevê
a continuação do processo de
normalização monetária com
outro ajuste da mesma magni-
tude. Contudo, uma deteriora-

ção das expectativas de infla-
ção para o horizonte relevan-
te pode exigir uma redução
mais tempestiva dos estímu-
los monetários”, diz o colegia-
do em nota

O que justifica a alta, segun-
do o Copom, é que a pressão in-
flacionária é maior do que o
esperado, sobretudo entre os
bens industriais. “Adicional-
mente, a lentidão da normali-
zação nas condições de oferta,

a resiliência
da demanda
e implicações
da deteriora-
ção do cená-
rio hídrico
sobre as tari-
fas de ener-

gia elétrica contribuem para
manter a inflação elevada no
curto prazo, a despeito da re-
cente apreciação do real”, pon-
tua o comunicado oficial.

Na política econômica brasi-
leira, a Selic tem sido o princi-
pal instrumento do Banco Cen-
tral para controlar a inflação.
O Índice Nacional de Preços
ao Consumidor Amplo (IPCA),
que mede oficialmente a taxa

CAIO GOMEZ/CB/D.A PRESS

Inflação nos últimos 12 meses é de 8,06% e de 3,22% entre janeiro emaio deste ano

Copom sinaliza para

uma nova alta de juros,

o que deve ocorrer na

reunião marcada para

os dias 3 e 4 de agosto

CURTA[
APOIO

Empresários
apresentam
demandas
Melhoria na logística e

mudanças tributárias

estão entre as demandas

apresentadas ontem por

empresários do Sertão

do Araripe no 1º encontro

do Programa Fala

Pernambuco, parceria

da Assembleia Legislativa

(Alepe) e do Sistema

Brasileiro de Apoio às

Micro e Pequenas

Empresas (Sebrae).
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inflacionária no país, fechou em
0,83%, o maior nível dos últimos
25 anos para o mês de maio. No
acumulado de 12 meses, o IPCA
acumula alta de 8,06%. De janei-
ro a maio, a inflação foi de 3,22%.

A inflação acumulada está aci-
ma do teto da meta. Para este ano,
o Conselho Monetário Nacional
(CMN) havia fixado uma metade
3,75%, com margem de tolerância
de 1,5 ponto percentual, o que in-

dica como ideal um IPCA que não
supere 5,25% neste ano e nem fi-
que abaixo de 2,25%. A estimati-
va do Banco Central, em março,
era de um índice de 5% no cená-
rio base neste ano. Agora, espe-
ra-se uma nova projeção, previs-
ta para ser divulgada pelo banco
até o dia 30 de junho.

Ao reajustar para cima a taxa
básica de juros, o Banco Central
segura o excesso de demanda que

pressiona os preços. Isso porque
os juros mais altos encarecem o
crédito e estimulam a poupança.
A taxa é usada nas negociações de
títulos públicos no Selic e serve de
referência para as demais taxas
de juros da economia. Por outro
lado, ao reduzir os juros básicos,
barateia-se o crédito e incentiva
a produção e o consumo, mas en-
fraquece o controle da inflação.
(Redação comAgência Brasil)



SES vai contratar 1.575
profissionais de saúde
Ao todo, há 507 vagas paramédicos, 248 para diversas profissões de nível

superior (analista em saúde) e 820 de nível técnico (assistente em saúde)
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PL libera um

cronograma especial

para a categoria

Jaboatão
começa
a vacinar
45 anos

CMRaprova prioridade demotoristas

RMR
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O
Governo de Pernambu-
co, por meio das secre-
tarias estaduais de Ad-

ministração (SAD) e Saúde (SES-
-PE), publicou ontem, no Diário
Oficial (DOE), o edital da sele-
ção pública simplificada com
1.575 vagas para trabalhado-
res de saúde. O objetivo da con-
tratação temporária é ampliar
e qualificar as ações de assis-
tência à emergência em saúde
ocasionada pela pandemia do
novo coronavírus. Ao todo, há
507 vagas para médicos, 248
para diversas profissões de ní-
vel superior (analista em saú-
de) e 820 de nível técnico (as-
sistente em saúde). As inscri-
ções começam hoje e seguem
até o domingo (20/06) exclusi-
vamente pelo selecionases.sau-
de.pe.gov.br. Mais informações
no portal.saude.pe.gov.br.

“Já chamamos cerca de 7,5 mil
aprovados em seleções simplifi-
cadas desde o início da pande-
mia e continuamos atentos pa-
ra manter as escalas completas
em nossos serviços, que estão
atuando com determinação pa-
ra tratar os pacientes pernam-
bucanos. Neste edital, estamos
convocando diversas categorias
para atender as especificidades
dos nossos pacientes acometi-
dos por esse vírus, que tem mo-
bilizado as redes de gestão em
saúde de todo o mundo”, desta-
ca o secretário estadual de Saú-
de, André Longo.

A contratação desses novos pro-
fissionais proporcionará um in-
cremento na rede de assistência
voltada para aos atendimentos
de casos suspeitos e confirma-

O plenário virtual da Câma-
ra do Recife aprovou ontem o
Projeto de Lei 100/2021, de auto-
ria do vereador Chico Kiko (PP),
que estabelece prioridade na va-
cinação contra Covid-19 de mo-
toristas de transporte público e
aplicativos. Após a aprovação pe-
los vereadores, o projeto segue
para a sanção do prefeito João
Campos (PSB). O gestor terá até
15 dias para sancionar ou vetar

o parecer. O prazo é contado a
partir do encaminhamento do
projeto à prefeitura.

O autor da proposta, Chico
Kiko, classifica os motoristas
como grupos de maior vulne-
rabilidade e exposição ao coro-
navírus. “É necessário que haja
segurança sanitária necessária
para o retorno das atividades,
principalmente sobre essa clas-
se trabalhadora de nossa cida-

de, que está trabalhando dire-
to com a população”, reforçou.

De acordo com o texto, os pro-
fissionais dessa categoria só de-
verão ser imunizados após to-
dos os servidores municipais já
terem tomado a vacina. A ma-
téria também prevê que a Se-
cretaria de Saúde do Recife po-
de organizar um cronograma
de atendimento específico pa-
ra atender os motoristas.

Pessoas com idade a par-
tir dos 45 anos começaram
a receber, ontem, as primei-
ras doses da vacina contra o
novo coronavírus no municí-
pio do Jaboatão dos Guarara-
pes. Logo no início da manhã,
por volta das 8h30, no Cen-
tro Cultural Miguel Arraes,
em Prazeres, o intérprete de
Libras (a Linguagem Brasilei-
ra de Sinais), Luan Brito, ser-
vidor da Secretaria de Saúde
do Jaboatão dos Guararapes,
assistiu um casal de surdos
agendados para receber a pri-
meira dose nesta quarta. O
município conta com o ser-
viço de apoio a pessoas sur-
das na rede de saúde e, atual-
mente, profissionais da área
passam por curso de qualifi-
cação para aprender a lingua-
gem e, assim, humanizar o
atendimento aos pacientes,
uma diretriz da atual gestão.

Contemplado pela redução
na faixa etária, o prefeito An-
derson Ferreira foi um dos
usuários que fizeram o ca-
dastramento no site deolho-
naconsulta.jaboatao.pe.gov.br
para receber a primeira dose
do imunobiológico. O gestor
foi ao drive-thru montado na
Faculdade Metropolitana, em
Piedade, para receber a vaci-
na. “Hoje é um dia de muita
felicidade porque chegamos
na marca de mais de 210 mil
doses das vacinas aplicadas”,
contou Anderson.

Funcionamcomopontosde
vacinação: a Casa da Cultura,
em Jaboatão Centro; a Praça
Murilo Braga, em Cavaleiro;
as escolas municipais Iraci
Rodovalho, no Curado, e Ben-
jamin Constant, no Socorro;
o Centro Cultural Miguel Ar-
raes, em Prazeres; a Faculda-
de Metropolitana, o Shopping
Guararapes, o Sesc e a UniFG,
no bairro de Piedade.

dos para Covid-19 em todas as
regiões do estado. As especiali-
dades médicas que serão cha-
madas neste edital são: cardio-
logia (adulto e pediátrico), ci-
rurgia geral (adulto e pediátri-
co), cirurgia vascular, clínico ge-
ral, infectologia, médico inten-
sivista (adulto e pediátrico), ne-
onatologista, pediatra, radiolo-
gia e diagnóstico por imagem,
médico regulador, tocogineco-
logista e traumato-ortopedista.

Também há vagas disponíveis

para assistente social, biomédi-
co, enfermeiro (assistencial, obs-
tetra, uteísta e regulador), enge-
nheiro de segurança do traba-
lho, farmacêutico, fisioterapeu-
ta (em terapia intensiva e respi-
ratório), fonoaudiólogo, nutricio-
nista, psicólogo, terapeuta ocu-
pacional, entre as profissões de
nível superior; e técnicos de en-
fermagem, laboratório e farmá-
cia, entre os de nível técnico.

A seleção será realizada em
etapa única, de caráter classi-

ficatório e eliminatório, que
consiste em análise curricu-
lar dos inscritos.

De acordo com o edital, não
será permitida a participação
de candidatos com mais de 60
anos de idade, gestantes, puér-
peras ou aquelas pessoas que
se enquadrem em outro grupo
de risco de aumento de morta-
lidade pela Covid-19. O resulta-
do preliminar será divulgado no
dia 05/07 e o final em 09/07, no
portal.saude.pe.gov.br.

Os

interessados

têm de hoje até

domingo para

efetuar as

inscrições
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Drones no combate aoAedes aegypti
Cidadão poderá utilizar o aplicativo Conecta Recife para indicar possíveis locais de acúmulo de água e proliferação domosquito
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Através do sistema, o cidadão poderá até anexar fotos que comprovem a denúncia

PPA com as sugestões

da população irá para a

Câmara em setembro

População contribui com22mil ideias para o PPA
PARTICIPAÇÃO SOCIAL

Vamos juntar essas

duas forças: a

tecnologia e o

servidor, o

trabalhador, que está

no dia a dia atuando”

João Campos,
prefeito do Recife

P
ara potencializar o alcan-
ce da Prefeitura do Recife
no controle ao mosquito

Aedes aegypti, a gestão munici-
pal lançou ontem a ferramenta
Bora se Cuidar contra o Mosqui-
to e a Central de Drones. Ago-
ra, moradores poderão utilizar
o aplicativo Conecta Recife para
denunciar possíveis criadouros
e drones da prefeitura farão o
monitoramento com sobrevoos
nos locais de difícil acesso para
os Agentes de Saúde Ambiental
e Controle de Endemias (Asa-
ces). A iniciati-
va reúne esfor-
ços das secreta-
rias de Saúde, de
Transformação
Digital e de Edu-
cação que desen-
volveram a tec-
nologia que pos-
sibilita aos cida-
dãos acionarem
a Vigilância Am-
biental de forma
rápida e eficien-
te para vistoriar
possíveis áreas
com focos do transmissor da
dengue, chikungunya e zika.

As novidades estão inseridas
no Plano de Enfrentamento das
Arboviroses 2021. Os equipamen-
tos vão sobrevoar áreas de doze
bairros com situação mais crí-
tica. As localidades serão sele-
cionadas e atualizadas a partir
de dados sobre incidência de ar-
boviroses, baseados no número
de casos por 10.000 habitantes,
no índice de infestação vetorial,
que é a quantidade de mosqui-
tos, e nas áreas descobertas do

Programa de Saúde Ambiental.
“Estamos fazendo o lançamen-

to de uma Central de Drones na
prefeitura, junto com a amplia-
ção do programa que faz o en-
frentamento às arboviroses. A
gente sabe que, sobretudo em
anos que têm uma incidência de
chuva muito grande, aumenta o
número desses casos. Logo, o tra-
balho de todo mundo e a aten-
ção também devem aumentar.
A gente aqui fez uma ação ino-
vadora, unindo as secretarias de
Educação, de Saúde e de Trans-

formaçãoDigital,
paraajudarnesse
enfrentamento.
O primeiro pas-
so dado foi insta-
lar uma Central
de Drones, que
vai ter uma ação
para várias áreas
da gestão e uma
delas é a saúde” ,
explicou o prefei-
to João Campos.

“A gente está
colocando este
sistema no apli-

cativo Conecta Recife, para pos-
sibilitar que de maneira ativa, o
cidadão apresente denúncia de
algum local que tenha acúmu-
lo de água, para a prefeitura po-
der fazer a fiscalização e tomar
todos os cuidados junto ao cida-
dão para recuperar e garantir a
segurança desses espaços. Vamos
juntar essas duas forças da nossa
gestão: a tecnologia e, sobretudo,
o servidor, o trabalhador, que es-
tá no dia a dia atuando. Quere-
mos potencializar o alcance da
prefeitura no controle das ende-

Mais de 22 mil contribuições
foram registradas no novo pro-
grama de participação social do
Recife, o Todos Pelo Recife. Du-
rante 15 dias, mais de 12 mil
pessoas apontaram as necessi-
dades para cada comunidade,
bairro e região da cidade, suge-
rindo ações e políticas públicas
visando a melhoria da prestação
dos serviços públicos e da quali-
dade de vida. Todas as sugestões

serão analisadas pela Secretaria
de Planejamento, Gestão e Trans-
formação Digital, que realizará
um tratamento dos dados e in-
corporará as ideias ao próximo
Plano Plurianual (PPA) 2022-2025.
Pela primeira vez na história da
cidade esse documento que vai
nortear a gestão pelos próximos
quatro anos será construído de
forma colaborativa. O PPA de-
verá ser encaminhado à Câma-

ra de Municipal em setembro.
Ao longo das últimas duas

semanas, a população do Reci-
fe pôde elencar as prioridades
para cada localidade através de
avaliações de eixos temáticos.
Os temas mais avaliados pelas
pessoas foram Saúde (60% do to-
tal), seguido por Infraestrutura
Urbana e Mobilidade (27,5%), Se-
gurança Cidadã (24,61%) e Edu-
cação (20,27%).

Os demais temas receberam
os seguintes quantitativos de
respostas: Meio Ambiente, Sus-
tentabilidade e Proteção Ani-
mal(7,2%); Assistência Social e
Garantia de Direitos (6,68%); Ges-
tão Urbana e Espaços Públicos
(6,54%); Economia, Trabalho e
Empreendedorismo (6,27%); Tu-
rismo, Esportes e Lazer (5,86%),
Cultura (5,74%); e Gestão, Tecno-
logia e Inovação (3,81%).

mias” , acrescentou o prefeito.
A secretária de Saúde do Re-

cife, Luciana Albuquerque, re-
forçou que o período chuvoso
que estamos passando favore-
ce a proliferação do mosquito.
“A gente sabe o quanto os fato-
res ambientais influenciam no
aumento de números de casos
e na manifestação do mosqui-
to. Este ano, o aumento das chu-
vas intermitentes tem favoreci-
do no número de casos. E conti-
nuamente a gente tem que estar
pensando em novas ações para
que possamos diminuir os fo-
cos e assim diminuir também
o número de casos” , declarou
a secretária de Saúde, Luciana
Albuquerque.

“Juntoàsaçõesquenossosmais
de 530 agentes fazem no territó-

rio do Recife, nos domicílios para
verificar se têm foco do mosqui-
to, para eliminar o foco, a gente
agora conta com a Secretaria de
Transformação Digital trazendo
tecnologia para as nossas ações
com a ajuda Secretaria de Edu-
cação. Além desses 530 agentes,
ainda tem também mais 250 que
a gente vai treinar para ampliar
a nossa equipe e aumentar nos-
sas ações de campo” , continuou
a secretária.

DENÚNCIAS
A ferramenta Bora se Cuidar
contra o Mosquito, disponível
no site Conecta Recife (www.
conectarecife.recife.pe.gov.br)
ou app Conecta Recife, utilizará
o georreferenciamento para fa-
cilitar o registro da população.

Além da precisão no mapa, ou-
tra vantagem da ferramenta é
que as pessoas poderão incluir
fotos do possível criadouro, co-
mo caixas d’água, tonéis, pneus
ou outros recipientes.

“O cidadão precisa baixar o
aplicativo do Conecta Recife e
clicar no ícone do Bora se Cui-
dar contra o Mosquito. Em segui-
da ele é automaticamente geolo-
calizado. Depois disso, é preciso
que o cidadão preencha os dados
solicitados no aplicativo e anexe
fotos que comprovem a idonei-
dade da denúncia. Uma vez com-
pletadas as informações, a Pre-
feitura receberá o alerta e pode-
rá enviar um drone para sobre-
voar o local”, explicou o secre-
tário-executivo de Transforma-
ção Digital, Rafael Figueiredo.
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CPRHdevolve

à naturezamais

de 40 animais
AAgência deMeio Ambiente do estado realizou

a soltura de 17 espécies, entremamíferos, répteis

e pássaros, na Estação Ecológica de Caetés
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Game chamado Quebra-cabeça Ecológico é gratuito

Recife lança jogo que exalta
fauna e flora do Jardim Botânico

A soltura foi

emocionante.

Devolver estes

animais à floresta é

essencial para manter

a mata viva”

José Bertotti,
secretário de Meio Ambiente

A
Agência de Meio Am-
biente (CPRH), realizou
a soltura de quarenta

e seis animais silvestres para a
natureza, na Estação Ecológica
de Caetés, unidade de conserva-
ção localizada na Região Metro-
politana do Recife. Foram sol-
tas 17 espécies de animais, en-
tre mamíferos, répteis e pássa-
ros, como o pintor-verdadeiro,
guriatã, canário-da-terra, além
de preguiça, jiboia, iguana, ga-
vião, tatu e timbus.

“A soltura foi emocionante
e é fruto de um trabalho es-
sencial para a preservação das
populações silvestres. Afinal,
os animais con-
tribuem com a
dispersão de se-
mentes, a polini-
zação e o equi-
líbrio do ecos-
sistema. Devol-
vê-los à f lores-
ta é essencial
para manter a
mata viva”, dis-
se o secretário
de Meio Ambien-
te de Pernambu-
co, José Bertot-
ti, que acompa-
nhou a operação.

Fruto de apreensões realiza-
das no Estado e entregas volun-
tárias, os animais estavam sob
os cuidados do Centro de Tria-
gem de Animais Silvestres (Ce-
tas) Tangara. A soltura ocorreu
na última terça-feira (15).

“A maioria desses animais
são vítimas do tráfico ilegal
ou foram encontrados feridos.
No Cetas, eles receberam todo
o tratamento necessário e pas-
saram por processo de reabili-
tação para serem postos em li-
berdade e assim cumprir o seu
papel ecológico”, frisou o presi-
dente da Agência de Meio Am-
biente do Estado, Djalma Paes.

ESTAÇÃODECAETÉS
Ainda na terça, Djalma Paes e
o secretário José Bertotti visita-
ram as instalações da Estação
Ecológica de Caetés, Unidade de
Conservação (UC) administrada
pela CPRH. Localizado no mu-
nicípio de Paulista, o equipa-
mento passa por uma reforma
estrutural na sede, recebendo
investimento de mais de R$ 2
milhões. O trabalho contempla
melhorias nos setores de Fisca-
lização, Administração, Apoio
a Pesquisas, Salão de Eventos,
além da construção do Núcleo
de Educação Ambiental.

“É motivo de muita alegria
vermos os pré-
dios sendo refor-
mados e os novos
espaços construí-
dos. A Esec Cae-
tés é a primeira
UC do Estado e
a área construí-
da precisa passar
por essa reforma,
pois é um prédio
antigo”, comen-
tou Bertotti.

Já Djalma Paes
enfatizou a im-
portância da re-

serva. “É uma unidade de con-
servação que recebe muitos pes-
quisadores. Neste momento,
existem cinco pesquisas sendo
realizadas aqui. Por que a Esec
é fonte de pesquisa? Porque é
uma área preservada, onde a
natureza se potencializa. Com
a reforma, a Estação Ecológica
oferecerá melhores condições
aos pesquisadores”, explicou.

Também participaram da vi-
sita técnica a diretora de Recur-
sos Florestais e Biodiversidade da
CPRH, Janaína Teixeira e profis-
sionais da Agência que atuam
na área de unidades de conser-
vação, gestão da fauna silvestre
e educação ambiental.

A fauna e a flora encontradas
no Jardim Botânico do Recife
(JBR), na Zona Oeste da Capital,
serviram de inspiração para o
site do Quebra-cabeça Ecológi-
co. Através da ferramenta, os
apaixonados pela natureza po-
derão aprender de maneira di-
vertida e lúdica sobre as espé-
cies encontradas no local. O
jogo, que poderá ser acessado
gratuitamente através da pági-
na http://jardimbotanico.reci-
fe.pe.gov.br, reúne imagens de
quebra-cabeça com diversas es-
pécies da fauna e flora.

O secretário de Meio Am-
biente e Sustentabilidade, Car-
los Ribeiro, avalia que o Que-
bra-cabeça Ecológico vai au-
xiliar no processo de ensino
e aprendizagem sobre ques-
tões ambientais. “A utiliza-
ção de jogos didáticos voltados
para a educação ambiental é
uma importante ferramenta
na mudança e construção de
atitude da população, princi-
palmente de crianças, em prol
de uma conscientização e um
posicionamento mais respon-
sável com as causas ambien-
tais”, comenta Ribeiro.

Além de montar imagens e
trabalhar as capacidades de per-
cepção e raciocínio, o usuário
poderá também exercitar seus

os conhecimentos, pois o site
disponibiliza textos informa-
tivos sobre as respectivas es-
pécies com dados como habi-
tat, nomes científico e popu-
lar, seus principais hábitos, etc.

A equipe do Jardim Botâni-
co do Recife foi responsável pe-
lo conteúdo. A parte técnica fi-
cou por conta do game desig-
ner da SMAS, Daniel Nipo. “A
ideia é lançar a primeira ver-
são do site com oito opções de
jogos e, com o passar do tem-
po, adicionar mais alternati-
vas, com diferentes níveis de
dificuldade, de forma que es-
timule cada vez mais o racio-
cínio dos participantes, atrela-
do ao cuidado com o meio am-
biente”, comenta Daniel.

JOGOS
O site do Quebra-cabeça Ecoló-
gico faz parte de um acervo de
jogos ambientais da Secretaria
de Meio Ambiente e Sustentabi-
lidade (SMAS). A proposta é en-
sinar a importância da preser-
vação do meio ambiente e es-
timular a conscientização am-
biental. Cuidados com a natu-
reza, lixo urbano, biodiversida-
de e sustentabilidade dos man-
gues são temas abordados nes-
ses jogos, que estão disponíveis
gratuitamente na plataforma
Google Play através do livro di-
gital Mangue e Tal PlayBook (10
jogos), nos tablets da rede mu-
nicipal de ensino (14 jogos) ou
através do link para download:
https://bit.ly/2jiuQEW

Animais

receberam

cuidados especiais

para poder retornar

à vida em

liberdade
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Unicap aposta na
internacionalização
Universidade Católica de Pernambuco prepara alunos para atuação não apenas

nomercado local e nacional, mas também internacional, pormeio de parcerias
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Unicap Icam-Tech conta com estrutura moderna

Unicap Icam-Tech possui equipamentos de ponta

Cursos da Unicap

Icam-Tech contam

com currículos

inteligentes, com foco

nas competências
S E R V I Ç O

Sites: https://portal.unicap.br/icam

Inscrições para o vestibular:
vestibular.unicap.br

até dia 28/06
Contato: (81) 2119-4175/ (81) 2119-4124

ESTÚDIO DP | POR VITÓRIA MACIEL

S
empre de olho no merca-
do e no avanço da tecnolo-
gia no campo da educação,

a Universidade Católica de Per-
nambuco conta com mais uma
novidade em seu método de en-
sino. A conceituada instituição
de ensino superior agora passa a
ter escolas especializadas e foca-
das em diversasáreas deconheci-
mento. Um dos exemplos é a Es-
cola Unicap Icam-Tech, que mes-
cla graduação com pós-gradua-
ção, pesquisa e extensão, prepa-
rando o aluno de forma integra-
da. Um dos eixos mais importan-
tes da escola é a parceria interna-
cional. A Escola Unicap Icam-Te-
ch se conecta com países como
França, Camarões, Índia e chega

em breve ao Equador, inserindo
o aluno em um contexto global.

“Hoje em dia, uma das compe-
tências mais importantes que se
espera de um profissional do fu-
turo é que ele esteja antenado,
é necessário estar em rede glo-
bal. A parceria com o Icam, re-
nomada escola de engenharia
francesa, abre portas no mer-
cado internacional por meio de
uma instituição de ponta. Além
disso, o aluno da Unicap passa
a fazer parte de uma rede com
mais de 200 centros educacio-
nais localizados em diversos paí-
ses do mundo. É um diferencial
no mercado”, contou Andrea Câ-
mara, diretora da Escola Unicap
Icam - Tech, arquiteta e urbanis-
ta com doutorado pela Universi-
tat Politècnica de Catalunya, em
Barcelona, na Espanha. A Unicap
construiu ao longo dos seus qua-
se 80 anos de história boas rela-

ções com outras redes de univer-
sidades e sempre valorizou esse
intercâmbio de ensino. Hoje, es-
sasarticulações sepotencializam
com a chegada das parcerias in-
ternacionais nos cursos.

A Escola Unicap Icam-Tech con-
templaos cursosde arquiteturae
urbanismo, ciência da computa-
ção, engenhariaambiental, enge-
nharia civil, engenharia da com-
plexidade, engenharia de pro-
dução, engenharia química e o
curso tecnólogo de sistemas pa-
ra internet, que conta com par-
ceria do Porto Digital. Alunos
de todos esses cursos pela Uni-
cap conseguem se conectar com
outras instituições pelo mundo
não só no modelo de intercâm-
bio tradicional, mas também
através de trilhas pedagógicas.
“O aluno está se graduando ou
se especializando em um curso
querodaglobalmente”, contaAn-
drea. O novo formato de escola
também con-
tribui para a
modernização
desse ensino e
valorização do
currículo para
o mercado de
trabalho. “A di-
ferença é que você trabalha den-
tro de um sistema de universi-
dade também projetos, pesqui-
sas, pós-graduação, todos alinha-
dos. Você tem uma gestão mais
sistemática e fluida de uma for-
ma mais inteligente e moderna”,
completa a diretora.

Outro ponto importante de
destaque que melhor capacita o
alunoéaarticulaçãocomempre-
sas do setor. O aluno tem oportu-
nidade de vivenciar não só um
estágio, mas também uma resi-
dência profissional tecnológica
que ele nutre dentro da empre-
sa. Lá, é possível desenvolver de-
terminadas competências que
elecuja teoria ele já aprendeu
em semestres anteriores e ago-
ra tem a oportunidade de prati-
car. “É o que chamamos de cur-

rículos inteligentes. São currí-
culos que deixam de ser só por
conteúdo e passam a ser dese-
nhados também pelas compe-
tências”, destaca a diretora An-
drea Câmara. Desse forma, o alu-
no aprende de maneira prática
e não apenas pela teoria.

Em2018,oMECregulamentou
a curricularização da extensão e
entre as medidas está o aumen-
to para, no mínimo, 10% de ati-
vidades de extensão do total da
carga horária curricular estu-
dantil nos cursos de graduação.
Comessamudança, aUniversida-
de Católica de Pernambuco se ca-
pacitou e reorganizou sua grade
curricular modernizando ainda
mais e investindo nas atividades
de extensão. Um dos projetos foi
a parceria com o Icam, que pro-
move a vivência internacional.
“O intercâmbio tradicionalainda
acontece, mas o que estamos fa-
zendo é algo diferente. Seja atra-

vés dos cursos
ou através dos
projetos de ex-
tensão”, diz
Andrea.

O corpo do-
cente e estru-
tura também

são prioridades da Unicap. To-
dos os professores são mestres
e sua grande maioria também
doutores. O cuidado na seleção
dos profissionais também se ex-
pande para o mercado de traba-
lho pois, além da titulação acadê-
mica, também é necessário expe-
riência dentro do mercado. Essa
experiência chega para o aluno
em sala de aula e isso resulta em
uma troca com maior qualidade
e uma formação mais capacita-
da. Para conter o avanço do novo
coronavírus, as aulas da maioria
dos cursos funcionam de forma
remota, mas com todo o auxílio
da tecnologia que a Unicap ofe-
rece. As inscrições para o vesti-
bular 2021.2 estão abertas até o
dia 28 de junho no site vestibu-
lar.unicap.br.

Casarão onde

universidade

começou abriga

hoje o Pavilhão

Maker

[ Saiba maisSaiba maisSaiba mais

CURSOSCURSOSCURSOS

Arquitetura e UrbanismoArquitetura e UrbanismoArquitetura e Urbanismo

Ciência da Computação

Engenharia AmbientalEngenharia AmbientalEngenharia Ambiental

Engenharia Civil

Engenharia da ComplexidadeEngenharia da ComplexidadeEngenharia da Complexidade

Engenharia de Produção
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Projeto socioeducativo
disputa célebre prêmio
Chamado Clube Castelar, programa busca estimular a leitura de adolescentes e

jovens em reinserção social emArcoverde e concorre ao Prêmio Innovare

FUNASE

Reeducandos realizam serviços demanutenção

O
projeto Clube Castelar,
desenvolvido no siste-
ma socioeducativo de

Pernambuco, está concorren-
do ao Prêmio Innovare, o mais
renomado da Justiça brasileira.
A iniciativa ocorre em Arcover-
de, no Sertão do estado, e con-
siste em uma ação de estímulo
à leitura voltada a adolescentes
e jovens em reinserção social
após envolvimento em atos in-
fracionais. O diferencial da pro-
posta é a participação dos pode-
res Executivo e Judiciário e de
entes públicos e privados, que
vêm contribuindo para que as
atividades aconteçam de forma

Projeto atraiu a atenção de instituições como a UFRPE

Reeducandos do regime aber-
to, acompanhados pelo Patrona-
to Penitenciário, órgão da Secre-
taria de Justiça e Direitos Huma-
nos (SJDH), iniciaram, este mês,
serviços de jardinagem, pedrei-
ro e encanador em unidades da
Fundação de Atendimento So-
cioeducativo (Funase) da Região
Metropolitana do Recife (RMR) e
do interior. A iniciativa faz par-
te de convênio firmado entre o

Patronato Penitenciário e a ins-
tituição, que pretende contratar
43 reeducandos para as 23 uni-
dades do estado.

“Esse convênio que estamos
firmando com a Funase abre
mais possibilidades de mudan-
ça de vida para esses reeducan-
dos”, aponta Pedro Eurico, Se-
cretário de Justiça e Direitos
Humanos.

Nesta primeira etapa foram

encaminhados dois reeducan-
dos para Caruaru e outros no-
ve estão distribuídos na unida-
de de logística, na Av. Cruz Ca-
bugá; no Centro de Internação
Provisória (CENIP) do Recife; no
Centro de Atendimento Socioe-
ducativo (Case) de Pirapama, no
Cabo de Santo Agostinho; e no
Case Vista Alegre, em Jaboatão
dos Guararapes.

Pelos serviços eles recebem um

salário mínimo (R$ 1.100,00), ali-
mentação e transporte. Segun-
do a gerente jurídica da Funa-
se, Maria Figueiredo, “o traba-
lho do grupo é de extrema im-
portância, pois eles atuam na
manutenção preventiva das es-
truturas básicas dos prédios da
Fundação”.

O Patronato Penitenciário tem
convênio de empregabilidade
com 32 empresas parceiras.

permanente.
O projeto teve como primeiro

passo a abertura de uma sala de
leitura em um contêiner anexo
ao Case/Cenip Arcoverde, unida-
de da Fundação de Atendimen-
to Socioeducativo (Funase). No
espaço, adolescentes em inter-
nação são incentivados a falar e
a escrever sobre os temas traba-
lhados nos livros disponibiliza-
dos no local. Esse conteúdo é in-
corporado a relatórios técnicos
e, de acordo com o desempenho
dos socioeducandos, tem peso
positivo na avaliação da Vara Re-
gional da Infância e Juventude
sobre os processos dos internos.

Os jovens também podem reti-
rar os livros nesse espaço e fa-
zer a leitura nos alojamentos.

Além de promover essa ponte
entre o órgão executor da me-
dida socioeducativa e a Justi-
ça, a ação atraiu, em menos de
um ano, instituições como a
Universidade Federal Rural de
Pernambuco (UFRPE) e a Fun-
dação Terra.

Idealizadora do projeto em
2020, a pedagoga Jedivam Con-
ceição, servidora da Funase em
Arcoverde, afirma que o Clube
Castelar também foi uma ini-
ciativa importante para ame-
nizar prejuízos decorrentes da

pandemia, que afetou em cheio
atividades na área de educa-
ção. “Não houve ano letivo em
2020. Outras atividades, como
as externas, foram quase nu-
las. Além disso, reconhecemos
a importância da leitura como
possibilitadora de outras vivên-
cias. Desse modo, o projeto sur-
giu para que nossos meninos
tivessem essa oportunidade e

contato com os livros”, justifi-
ca pedagoga.

Agora que foi deferida entre
as concorrentes ao prêmio, a
iniciativa passa à fase de visi-
ta de consultores. Nessa etapa,
a intenção será subsidiar a co-
missão julgadora sobre o grau
de inovação da prática e sobre
como ela contribui para o aper-
feiçoamento da Justiça.

Instituição deve contratar

43 reeducandos para

trabalhar nas unidades
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A
vontade de propor uma
nova face à produção
de filmes independen-

tes no estado motivou o coleti-
vo pernambucano Surto & Des-
lumbramento a apresentar um
cinema ligado ao artifício, ao
deboche e ao lúdico. A estéti-
ca percorrida na obra do grupo
está presente na programação
da Cuir - Filme e Experimento -
América Latina, evento gratui-
to que acontece até o domingo,
no YouTube (youtube.com/cuir-
filme). O coletivo participa ho-
je, às 19h, do ciclo de conversa
Queer, expansões criativas e as vizi-
nhanças do cinema, ao lado do co-
letivo Anarca Filmes, para discu-
tir sobre os processos artísticos
em torno de dissidência, expe-
riência e crítica, a abordagem
criativa de imagens, a cinefilia
e o cinema de forma geral.

A grade do festival conta com
uma seleção de 42 obras dos di-
ferentes circuitos do cinema
independente
e das artes vi-
suaisqueretra-
tam experiên-
cias de sexua-
lidade e gêne-
ro. Os títulos
são assinados
por mais de 30 artistas do Bra-
sil e outros seis países da Améri-
ca Latina (Chile, México, Colôm-
bia, Argentina, Cuba e Uruguai)
e estão organizados em dez pro-
gramas, sendo exibidos nas ver-
sões em português e espanhol.

O grupo Surto & Deslumbra-
mento exibe os curtas Cadê meu
#2 - O sonho de ouro, com direção
do coletivo, e MAMA, dirigido
por André Antônio, além de O
nascimento de Helena, de Rodri-
go Almeida - que, no coletivo,
esteve à frente dos filmes Casa
Forte e Como era gostoso meu cafu-
çu. A curadoria foi construída a
partir da pesquisa de Luís Fer-
nando Moura, que já vem acon-
tecendo em seu projeto Fuga. O
sonho de ouro integra a série Cadê
meu Dorflex, desenvolvida a par-
tir do acervo do grupo, como ce-
nas cortadas e registros de bas-
tidores não utilizados.

“Eu reuni as sobras de ima-
gens gravadas anteriormente
por nós no primeiro curta do
coletivo (MAMA, de 2012) com MAMA, de André Antônio, e Cadê meu Dorflex, dirigido pelo grupo, estão na programação

imagens feitas de forma espon-
tânea, sem nenhuma finalidade,
no Rio de Janeiro, quando morei
lá em 2013”, conta André Antô-
nio. O curta cria uma conexão
entre os amigos que mantém no
Recife e no Rio. “Eu selecionei as
imagens porque elas, de certa
forma, me passaram essa doçu-
ra que a amizade entre pessoas
daquela idade pode ter. E é guia-
do por um sentimento de nos-
talgia que eu estava tendo por
aqueles momentos, aquelas pes-
soas, aqueles lugares”, completa.

A participação no Cuir marca
a estreia de O nascimento de He-
lena. “O filme foi finalizado há
pouquíssimo tempo e continua
explorando a verve ácida que já
existia nos filmes anteriores de
Rodrigo. O protagonista tem um
sonho singelo: o de destruir uma
família”, adianta André.

Para o diretor, a participação
no festival é ainda mais impor-
tante dentro do atual contex-
to. “A pandemia tem sido uma
situação paralisadora, descon-

fortável, tris-
te e tensa. Não
sei se podería-
mos falar em
‘ganhos’, mas
acho que o que
acabei fazendo
foi concretizar

um filme mesmo a partir de res-
trições bem severas”, diz. Neste
período, André conseguiu rea-
lizar, com uma equipe micro,
um média-metragem chamado
Vênus de Nyke, recém-finalizado.

“Era um argumento que eu ti-
nha envolvendo sexualidade ma-
soquista, e me propus um desa-
fio: será que consigo ‘baratear’
esse argumento para filmá-lo
com uma equipe muito peque-
na em uma só locação? Repen-
samos personagens e locações,
e conseguimos. Sinto que isso
trouxe um amadurecimento
que poderá ser carregado para
os próximos projetos, num con-
texto pós-pandemia, assim te-
nho esperança”, reflete o diretor.

COLETIVO

Formado por André, Chico La-
cerda, Fábio Ramalho e Rodri-
go Almeida, o coletivo Surto &
Deslumbramento foi criado em
2012, com o lançamento de MA-
MA, guiado pelo desejo de pro-
por um cinema lúdico.

Novosolhares
naprodução

independente
Comum cinema ligado ao artifício, ao deboche e ao lúdico, o coletivoComum cinema ligado ao artifício, ao deboche e ao lúdico, o coletivo

pernambucano Surto & Deslumbramento apresenta filmes no festival Cuir

O coletivo participa

hoje, às 19h, do ciclo

de conversa Queer,

expansões criativas e as

vizinhanças do cinema
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[ Palavras cruzadas [ Astros

ÁRIES (21/03 a 20/04)
Inicieaqueladietaqueestásempre

adiando ou faça um check-up pa-

ra ver se está tudobemcomasua

saúde.Quantomais cedo,melhor.

TOURO (21/04 a 20/05)
Busque aproveitar o dia com ati-

vidades saudáveis e divertidas

em casa. Aproveite para relaxar e

se divertir quando der, mas fique

longe dos exageros.

GÊMEOS (21/05 a 20/06)
Embora você tenha condições de

conseguir as coisashojeusandoo

seu charme, pode ser difícil com-

pletar o que estiver tentando fa-

zer. Sua falta de preparo pode fa-

zer a diferença.

CÂNCER (21/06 a 22/07)
Vocêhojepoderácontar comami-

gosparaajudá-loa fazeroquequer

queprecisefazer.Oseuentusiasmo

acelerará o processo e atrairá um

novoamigoou interesseamoroso.

LEÃO (23/07 a 22/08)
Não tome decisões precipitadas

hoje, principalmente em relação

a trabalho ou a mudanças no seu

estilo de vida. Você deve focar na

busca da estabilidade financeira.

VIRGEM (23/08 a 22/09)
Sua sensibilidade estará à flor da

pele quanto à vida pessoal. Não

permita que ninguém o coloque

numaposição de ter que decidir o

que ainda não resolveu.

LIBRA (23/09 a 22/10)
Useoseucharmeenãoterádificul-

dade para conseguir o que dese-

ja.Vocêhojepodeconcretizarmu-

dançasqueafetarãoseusprojetos.

ESCORPIÃO (23/10 a 21/11)
Procure se envolver em ativida-

des que lhe proporcionem gran-

de prazer. Um contato que esta-

belecer hoje poderá ser de gran-

de ajuda para seus planos.

SAGITÁRIO (22/11 a 21/12)
Ao lidar compessoas que não co-

nhece bem, procure ser cautelo-

so. Você pode entendermal as in-

tenções de alguém que promete

muita coisa, mas aomesmo tem-

po não oferece nada.

CAPRICÓRNIO (22/12 a 20/01)
Concentre-se no que é possível

dentro do que deseja alcançar na

vida. Você não se sente confortá-

vel na posição de seguidor, por-

tanto não entre na fila. Seja forte!

AQUÁRIO (21/01 a 19/02)
Hoje é seu dia de sorte, portanto

não faça nada para atrapalhar is-

so.Lucrospodemserobtidos,mas

cuidado para não gastar com fri-

volidades o que ganhou.

PEIXES (20/02 a 20/03)
Pense no que pode fazer para tor-

narmais alegre o dia das pessoas

que ama. Pequenos agrados po-

dem valer grandes agradecimen-

[ 8 erros

Resolução:1.Chaleira,2.Rabodocachorro,3.Travesseiro,4.Lençol,5.Frigideira,6.Pescoçodohomem,7.Botãodofogão,8.Olheiradocachorro.

DANILO LIMA

danilo.lima@diariodepernambuco.com.br

O
mestremamulengueiro
José Severino dos San-
tos, o Zé de Vina, fale-

ceu na madrugada de ontem, aos
81 anos. O artista teve um infar-
to fulminante enquanto era so-
corrido para o hospital da cida-
de de Lagoa do Itaenga, na Ma-
ta Norte de Pernambuco. Zé de
Vina nasceu em Glória do Goitá,
na mesma região, cidade conhe-
cida como a capital estadual do
mamulengo, e se tornou desde
a década de 1950 um dos mais
influentes brincantes nessa ar-
te, tendo levado apresentações

da técnica para vários estados
do país. Era considerado o últi-
mo dos mestres mamulenguei-
ros da primeira geração, que ins-
pirou e disseminou essa expres-
são artística ao longo de mais
de 70 anos de vida. A Prefeitura
de Glória do Goitá decretou lu-
to oficial de três dias.

Presidente por 14 anos da As-
sociação dos Mamulengueiros de
Glória do Goitá, Edjane Ferreira
contou sobre a memória do an-
tigo mestre. “Zé de Vina deixa
um legado gigantesco, tanto pa-
ra pessoas de Glória quanto pa-
ra de vários lugares, até fora do
país, que aprenderam com ele”,

Oúltimomestre
mamulengueiro
Umdosmaiores divulgadores da arte de bonecos

pelo Brasil, o pernambucano José Severino dos

Santos, o Zé de Vina, faleceu ontem, aos 81 anos

SESI BONECOS/DIVULGAÇÃO

OmestredaculturapopularnasceuemGlóriadoGoitá, a capital estadualdomamulengo

afirma. “ O que mais nos acalma
é saber que ele não vai ser esque-
cido. Essa nova geração vai man-
ter o legado que ele nos passou”,
complementa Edjane, que tam-
bém era amiga e uma das brin-
cantes aprendizes de Zé.

Coincidentemente, desde o dia
1º de junho, o Museu do Mamu-
lengo tem feito um projeto em
homenagem para o artista, inti-
tulado 80 anos do Mestre Zé de Vi-

na - O derradeiro ato. O produtor
Pablo Dantas, atual presidente da
Associação, organizou a mostra
com exposições e apresentações
dos mamulengos Riso do Povo,
alguns dos bonecos mais famo-
sos de Zé de Vina, que agora fa-
zem parte do acervo do Museu.

Com apoio do Funcultura, a
primeira parte das ações acon-
tece até novembro, adaptada ao
formato virtual pelo perfil @mu-

seudomamulengo. A expectativa é
que a segunda etapa possa ser
realizada presencialmente até
o dia 30 de março de 2022.

“Como brincante, ele deixou
seu legado numa arte tão im-
portante como é o mamulengo.
É uma das primeiras manifesta-
ções artísticas que nos encanta
quando crianças”, comentou o
secretário de Cultura do Esta-
do, Gilberto Freyre Neto.
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O cônsul da França, Hugues Fantou, sendo recebido

pelo governador do nosso estado, Paulo Câmara
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Bom dia: “Somente uma

pessoa feliz pode fazer

outras felizes.”

(Phil Bosmans)

Gustavo Krause foi o ora-
dor da sessão que o Tribu-
nal de Contas do Estado
realizou ontem, para lem-
brar Marco Maciel

O coronel Vanildo Mara-
nhão,ex-comandantedaPo-
lícia Militar, foi transferido
paraa reserva remunerada.

O deputado Álvaro Porto
encaminhouapeloaogover-
no do estado solicitando a
agilização da vacinação de
policiais civis e oficiais de
justiça contra a Covid-19.

AndréRio eNenaQueiroga
participam hoje, às 20h, de
livedocantorMarceloMiran-
da, radicado emPortugal.

Biblioteca da Faculdade
Pernambucana de Saúde
foi batizadacomonomedo
professorAryAvellar Diniz.

OCentroGeriátrico Padre
Venâncio,naVárzea, come-
mora 93 anos hoje.

O presidente do Sindhos-
pe, George Trigueiro, se re-
uniu com o prefeito do Re-
cife, João Campos, para
debatermelhorias no polo
médico recifense, queéum
dos principais do país.

A Cepe passa a fazer par-
te do Clube de Leitura da
ONU com o título infanto-
juvenil Uma Festa na Flo-

resta, de Lêda Sellaro.

movimento

Anderson Pacheco, Antônio
Carlos Vieira Júnior, Carolina
Costa, Elyane Tenório, Fátima
Nunes, Geraldo Cisneiros,
Gerson Carneiro Leão Júnior,
Gisele Dansot, Lêda Alves,
Márcia Santos, Marcionila
Teixeira, Maria Helena
Evangelista, Patrícia Monteiro
e Paulo Pugliesi.

aniversariantes

Cônsul da Françanopalácio
Hugues Fantou, novo cônsul da França, foi recebido pelo
governador Paulo Câmara, no Campo das Princesas,
quando destacou seu propósito de estreitar a relação do
seu país comPernambuco. Participaramdo encontro os
secretários Lucas Ramos, Gilberto FreyreNeto, Rodrigo
Novaes, José Bertotti e Alberes Lopes.

Sport nãopediu criaçãodaLiga
OSport foi o único dos 20 clubes da Série A que não assinou a
carta pedindo a criação de uma liga para organizar o
Brasileirão das séries A eB, a partir do próximo ano. Por uma
razão simples: o rubro-negro está sempresidente, depois da
renúncia deMilton Bivar e do seu vice, Carlos Frederico.

Para lembrarMarcoMaciel
Amissa de 7º dia deMarcoMaciel no Recife será sábado, às
10h, celebrada pelo arcebispo domFernando Saburido, no
Santuário deNossa Senhora de Fátima, com transmissão
on-line. EmBrasília, a cerimônia será amanhã, às 18h, no
Santuário DomBosco, tambémcom transmissão on-line.

VACINAÇÃO
Umdos assuntosmais
comentados nas redes
sociais está sendo a
vacinação contra a Covid-19,
com a AstraZeneca, da
médicaMayra Pinheiro,
secretária doMinistério da
Saúde, que parece não
confiar mais no tratamento
precoce com a cloroquina,
que defende tanto a ponto de
ser conhecida como Capitã
Cloroquina.

DEFINIÇÃO
NoprogramaConversa com
Bial, LucianoHuck confirmou,
finalmente, que não será
candidato a presidente do
Brasil e vai, sim, ocupar o
horário do domingo naGlobo,
no lugar de Fausto Silva.

LÍDERES
O presidente Jair Bolsonaro
tem uma nova perda nas
suas poucas amizades com
líderesmundiais. Depois de
Donald Trump, nos Estados
Unidos, Benjamin Netanyahu
perdeu o poder em Israel.

EMBAIXA
O presidente Alberto
Fernándes, que
recentemente agrediu os
brasileiros, está com 55%
de desaprovação pelos
argentinos.

FORRÓ
A 3ª edição do Arraiá de

Geraldinho Lins acontece de
forma virtual, às 17h do
sábado.

NO PORTO
O engenheiro José Lindoso
de Albuquerque Filho, que foi
diretor da Caixa Econômica,
assumiu a presidência do
Porto do Recife. Seu
antecessor, Marconi Muzzio
tomou posse como
secretário da Controladoria
Geraldo Estado.

ABSURDO
Mudou o presidente da
Petrobras e o gás de cozinha
continua subindo. Já são
cinco aumentos neste ano,
num produto fundamental
para as famílias.

FORA
Umdosmaiores
patrocinadoresdaseleção
brasileira,obancoItaú,
condicionouseumilionário
contratodepropagandaà
saídadefinitivadopresidente
daCBF,RogérioCaboclo.

NABAND
JulianaRosa, umadas
estrelas daGloboNews,
responsável pelos
comentários de economia,
deixou a emissora e
assinou comaTV
Bandeirantes. Ela tinha20
anosnogrupoGlobo.

AOVIVO
Nando Cordel faz live no
domingo, em formato de
roda de forró, com
contação de histórias e
causos. Omaterial dará
origem a seu novo disco.

ESTREIA
O ex-ministro da Saúde
Luiz HenriqueMandetta e
amédica e ex-BBB
Thelma Assis foram os
convidados do cientista
político Luiz Felipe d’Ávila
na estreia do programa
Lado D.

PREJUÍZO
Cristiano Ronaldo
provocou umprejuízo de
R$ 20 bilhões à Coca-Cola
ao afastar, numentrevista
coletiva, duas garrafas do
refrigerante, patrocinadora
da Eurocopa, que estavam
namesa e exibir uma
garrafa de água.

VAREJO
O varejo vem se
aquecendo pelo segundo
mês consecutivo, de
acordo com pesquisa do
Santander. As categorias
que mais impulsionaram
as vendas emmaio
foram Artigos Pessoais
(46%), Vestuário
(34,8%), Materiais para
Escritório (21,2%) e
Partes e Peças
Automotivas (10,8%).

REVISTA
A próxima edição da
revista Estudos

Universitários, da UFPE,
terá como tema As

Universidades Públicas e

o Desenvolvimento do

Brasil – 75 anos da UFPE.

TURISMO
Osecretário de Turismo e
Lazer, RodrigoNovaes, e o
presidente da Empetur,
Antônio Neves Baptista,
vão comandar as ações do
projetoBora Pernambucar,
que ganhou novo site e
visa à retomada do
turismo no estado no
segundo semestre deste
ano, incentivando viagens
ao interior dePernambuco.

POETAS
Dentro da coleção Sete

Livros de Sete Poetas,
organizada por Juareiz
Correya, EugêniaMenezes
eMyriam Brindeiro, as
Edições Pirata lança o
livroOs Cães da Sina, de
Almir Castro Barros.



U
m estudo da Public
Health England (PHE)
revelou que receber

duas doses das vacinas Pfizer/
BioNTech ou AstraZeneca/Ox-
ford protege efetivamente de
uma hospitalização por causa
da variante Delta do coronaví-
rus, identificada inicialmente
na Índia.

O est udo
da agência de
saúde do go-
verno britâni-
co, publicado
em versão pré-
-print no dia
14 de junho, envolveu a va-
cina da AstraZeneca, que no
Brasil é produzida pela Funda-
ção Oswaldo Cruz (Fiocruz), e
o imunizante da farmacêuti-
ca americana Pfizer. A pesqui-
sa analisou 14.019 casos da va-

riante indiana que chegaram
às emergências dos hospitais
ingleses entre 12 de abril e 4
de junho deste ano. Destes,
166 foram hospitalizados. Foi
comparado o risco de interna-
ção entre os não vacinados e
os vacinados com primeira e
segunda doses.

Segundo a
pesquisa, re-
ceber duas do-
ses da Pfizer/
BioNTech pro-
tege 96% con-
tra as hospita-
lizações deri-

vadas da variante Delta, en-
quanto Oxford/AstraZeneca
oferece uma eficácia de 92%.

Não houve mortes entre os
vacinados e a eficácia das duas
doses contra formas mais bran-
das da Covid-19 foi significati-

AstraZeneca e
Pfizer eficazes
contra variante
Segundo estudo britânico, tomar duas doses da

Pfizer/BioNTech protege 96%, enquanto vacina da

Oxford/AstraZeneca oferece uma eficácia de 92%

TOMAZ SILVA/AGÊNCIA BRASIL

KARLOS GEROMY/DIVULGAÇÃO

A AstraZeneca também é eficaz contra a variante
Alpha, com redução de 86% de internações

va, embora menor, se compa-
rada a quadros mais graves e
que necessitam de hospitali-
zação. “Estas descobertas in-
dicam níveis de proteção mui-
to altos contra as hospitaliza-
ções pela variante Delta com
uma ou duas doses de qual-
quer uma das duas vacinas”,
diz o estudo.

A AstraZeneca também mos-
trou uma alta eficácia contra
a variante Alpha, identifica-
da pela primeira vez no Reino
Unido, com redução de 86% de
internações. A vacina da Pfi-

zer, porém, teve efetividade
reduzida contra essa variante.

VARIANTE DELTA

A linhagem B.1.617, detectada
pela primeira vez em outubro
de 2020 na Índia, já foi encon-
trada em quase 50 países (in-
cluindo o Brasil) e se tornou
dominante não apenas na Ín-
dia, mas também em algumas
regiões do Reino Unido.

Uma das características em
estudo dessa variante é o alto
grau de transmissibilidade.
(Correio Braziliense)

O governo do Maranhão irá
sortear prêmios entre as pessoas
que tomarem a segunda dose
da vacina contra a Covid-19. A
ação é uma forma de incenti-
var a população a completar a
imunização. O anúncio foi fei-
to pelo governador Flávio Di-
no (PcdoB) na terça-feira (15).

A premiação será nos valo-
res de R$ 1 mil até R$ 10 mil
e será concedida em forma de
cartões para compras em su-
permercados.

Ogoverno já tinhacriadouma
outro incentivo à vacinação ao
distribuir mingau de milho pa-
ra quem tomasse a dose do imu-
nizante nos chamados “arraiás

da imunização”.
São Luís, que recebeu 210 mil

doses extras devido À circulação
da cepa indiana, já vacina pes-
soas com 26 anos sem comorbi-
dades, o que tem provocado o
“turismo de vacina”. A varian-
te Delta, considerada mais con-
tagiosa, foi registrada na capi-
tal maranhense em seis pes-
soas em maio.

O estado já aplicou mais de 2
milhões de doses, sendo mais
de 550 mil na dose de reforço.
De acordo com o Ministério da
Saúde, no Brasil, mais de 4 mi-
lhões de pessoas não voltaram
para tomar a segunda dose no
prazocorreto. (CorreioBraziliense)

BUTANVAC

Butantanà
procurade
voluntários
O Instituto Butantan abriu
ontem o pré-cadastro de
voluntários interessados
em participar de estudos
clínicoscomaButanVac, a
vacina contra a Covid-19
que está sendo desenvol-
vida pelo Butantan e um
consórcio internacional.Os
interessadosemparticipar
de testes comessa vacina
podem se inscrever por
meio do site do Instituto.
Os testes serão realizados
pelo Hospital das Clínicas
da Faculdade deMedicina
de Ribeirão Preto (SP).
Poderão se cadastrar pes-
soas com idades acimade
18anos.Nesses testespo-
derão fazer parte, inclusi-
ve, adultos já vacinadosou
que já tiveram Covid-19.
O recrutamento ocorrerá
quandohouver a autoriza-
ção dos ensaios clínicos
peloConselhoNacional de
ÉticaemPesquisa (Conep),
o que, segundo o Butan-
tan, deve ocorrer em bre-
ve. (Agência Brasil)

Governo vai sortear até R$ 10mil
para quem tomar a segundadose

MARANHÃO
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Não houvemortes entre

os vacinados, e eficácia

das duas doses contra

formas mais brandas da

Covid-19 foi significativa
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Maio registrou umaumento de
312%no índice de desmatamento
Alta nos números se deve ao crescimento dos crimes ambientais ocorridos nas unidades de conservação

Florestas protegidas tiveram 11.296 hectares desmatados. Emmaio do ano passado, foram 2.741 hectares perdidos

O
índice de desmatamen-
to do mês de maio, di-
vulgado pelo Sistema

de Detecção do Desmatamen-
to na Amazônia Legal em Tem-
po Real (Deter), ferramenta do
Instituto Nacional de Pesquisas
Espaciais (Inpe) que fiscaliza
ações de desmatamento, regis-
trou um aumento de 312% em
relação ao mesmo período do
ano passado. As florestas prote-
gidas, que são fiscalizadas pe-
lo Instituto Chico Mendes de
Biodiversidade (ICMBio), regis-
traram 11.296 hectares de des-
matamento, número bem su-
perior ao registrado em maio
de 2020, quando 2.741 hectares
de florestas foram perdidos. Os
números se referem à devasta-
ção registrada especificamente
em unidades de conservação.

Segundo o Boletim do Desma-
tamento, divulgado ontem, pe-
lo Instituto do Homem e Meio
Ambiente da Amazônia (Ima-
zon), o mês de maio apresen-
tou maior saldo da série his-
tórica para o mês dos últimos
10 anos. Houve, ainda, recorde
de desflorestamento pelo ter-
ceiro mês consecutivo.

As medições oficiais são fei-
tas entre agosto e julho do ano
seguinte. Entre agosto de 2020
e maio de 2021, as unidades de
conservação somam 33.820 hec-
tares de mata devastada. Esse
volume é 40% superior ao ve-
rificado entre agosto de 2019
e maio de 2020, intervalo que
registrou 24.165 hectares de
florestas perdidas.

Na última semana, foi au-
torizada pelo governo fede-

ral uma nova operação mili-
tar na Amazônia liderada pe-
lo vice-presidente da Repúbli-
ca, Hamilton Mourão, que vai
focar em áreas onde ocorrem
os mais altos índices de quei-
madas e desmatamento. No
estado do Pará, serão priori-
zados São Félix do Xingu, Al-
tamira, Novo Progresso, Paca-
já, Portel, Itaituba e Rurópolis.
No Amazonas, as ações se con-
centrarão na região de Apuí e
Lábrea. Em Mato Grosso, a re-
gião de Colniza deve receber
reforço, assim como Porto Ve-
lho, em Rondônia.

ORÇAMENTOREDUZIDO
O ICMBio teve seu orçamen-
to reduzido pelo governo Bol-
sonaro nos últimos três anos.
Atualmente, o instituto conta

com mais de mil servidores,
lotados em unidades que ocu-
pam uma área superior a 171
milhões de hectares. Isso quer
dizer que, na média, cada servi-
dor seria responsável por uma
área equivalente à dos municí-
pios de São Paulo (1.521,11 km )
e do Rio de Janeiro (1.200,25
km ) juntos.

Em 2014, o ICMBio contava
com 1.851 servidores efetivos.
Em 2019, foram contabiliza-
dos 1.589. No mesmo período,
o número de prestadores de
serviços, terceirizados, tam-
bém caiu: de 2.332 para 1.659.
Atualmente, há mais de 1.300
cargos vagos. A tendência é de
piora, por causa de aposentado-
rias previstas e da não autori-
zação de concursos públicos.
(Correio Braziliense)

CÍCERO PEDROSA NETO - AMAZÔNIA REAL

Servidor
negro é
acusado
de roubo

RACISMO

Cercade200agentes buscamhomicida foragido

POLÍCIA

Já são nove dias desde o iní-
cio da perseguição ao suspei-
to de múltiplos assassinatos no
Distrito Federal (DF) e entorno.
O foragido Lázaro Barbosa, de
32 anos, é procurado no povoa-
do de Edilândia, no município
de Cocalzinho de Goiás, na re-
gião do entorno do DF.

Em entrevista, o secretá-
rio de Segurança Pública de

Goiás, Rodney Miranda, ga-
rantiu que as equipes só dei-
xarão a região de Cocalzinho
de Goiás após a captura do fo-
ragido. A operação de busca é
uma força-tarefa montada en-
tre a SSP-GO e a SSP-DF, com
apoio das polícias Rodoviária
Federal e Federal.

Na terça-feira (15), Lázaro
fez uma família refém, mas

foi surpreendido pela polícia.
Houve troca de tiros, mas o
suspeito conseguiu fugir no-
vamente. Os três reféns es-
tão bem.

Lázaro é acusado de assassi-
nar quatro pessoas da mesma
família na última quarta-feira
(09) numa chácara do DF. Uma
quinta vítima teria sido feita
em Goiás. Ele ainda é inves-

tigado de balear três pessoas
no último sábado (12), tam-
bém no município de Cocal-
zinho de Goiás, onde se con-
centram as buscas. Ele já tem
uma condenação por homicí-
dio na Bahia e é também pro-
curado no DF e em Goiás por
crimes de roubo, estupro e
porte ilegal de arma de fogo.
(Agência Brasil)

Funcionários de uma lo-
ja do Shopping Pantanal,
em Cuiabá (MT), teriam
acusado o servidor públi-
co Paulo Arifa de ter rou-
bado um par de sapatos,
que ele tinha acabado de
comprar.Ocasoaconteceu
na última quinta-feira (10)
e a vítima registrou bole-
tim de ocorrência por in-
júria, calúnia e lesão cor-
poral. As informações são
do portal UOL.

Após comprar um par
de sapatos, o homem, de
38 anos, foi para outro es-
tabelecimento, comprar
uma calça. Nesse tempo,
foi abordado por um se-
gurança enquanto saía
do provador com a roupa.

“Escutei a vendedora fa-
lando ‘ele pegou o sapato’.
Nesse momento o segu-
rança me abordou e pe-
diu a nota fiscal”, contou.

Com a situação, o ser-
vidor ficou nervoso e não
conseguiu encontrar o
comprovantedepagamen-
to. Cercado por seguran-
ças, foi empurrado e tor-
ceu o tornozelo.

Momentos depois, o ser-
vidor encontrou o com-
provante e voltou ao sho-
pping para comprovar a
compra diante do local.
(Correio Braziliense)
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O
Sport viveu na noite de
ontem mais um capítu-
lo do seu conturbado

momento político. Após Mil-
ton Bivar e Carlos Frederico
renunciarem, respectivamen-
te, da presidência e vice-pre-
sidência do Sport, o Conselho
Deliberativo, em conformida-
de com o Estatuto do clube,
convocou reunião de caráter
emergencial. No encontro re-
moto, os conselheiros da Ilha
do Retiro elegeram, de manei-
ra indireta, o mandatário exe-
cutivo interino do Sport. No
caso, o presidente do Conse-
lho Deliberativo, Pedro Leo-
nardo Lacerda, foi eleito vice-

O Sport segue em busca de
sua primeira vitória na Série
A do Campeonato Brasileiro.
Até agora foram três rodadas,
um empate e duas derrotas.
Hoje, às 19h, na Ilha, a equi-
pe rubro-negra terá uma nova
oportunidade para conquis-
tar os primeiros três pontos
na competição. E o adversá-
rio não é nada mais, nada me-
nos do que o Grêmio.

No entanto, a equipe gaú-
cha não vem cumprindo com
a expectativa nesse início de
Série A. Inclusive, ainda não
pontuou e é o vice-lanterna.

Diante deste cenário, surge
uma ótima oportunidade do
Sport conseguir a vitória e
tentar engatar uma boa se-
quência, já que o adversário
seguinte ao Grêmio, o Juven-
tude, também não venceu até
o momento.

Outro cenário favorável ao
Sport é o retrospecto recente.
Isso porque o Leão não per-
de para o Grêmio, na Ilha do
Retiro, há nove anos. A últi-
ma derrota do Sport para a
equipe gaúcha foi no dia 11
de outubro de 2012, pelo pla-
car de 3 a 1.

Para a partida, o técnico
Umberto Louzer vai poder
contar com o retorno de Neil-
ton e Everaldo, que estão à dis-
posição pela primeira vez na
Série A, mas que devem ini-
ciar no banco de reservas, já
que não atuam há mais de
três semanas. Thyere e Hay-
ner, que foram substituídos
na partida contra o Forta-
leza, fizeram exames e na-
da foi constatado. Com is-
so, também devem ser rela-
cionados para a partida. Ju-
nior Tavares segue afastado
com virose.

Dentro de campo, Leão busca primeira vitória

Demaneira interina, pelo

prazo de 90 dias, Pedro

Leonardo Lacerda irá

presidir o clube. Depois,

será definido como

ocorrerá a eleição do

clube: indireta ou direta

Louzer terá alguns

retornos no time para

encarar o Grêmio

ESPORTES
DIARIOdePERNAMBUCO | Recife, quinta-feira, 17/06/2021

www.esportesdp.com.br.br
_22222_2

Editores-assistentes:Anderson Malagutti e Fernando Barros

Telefone: 2122.7584 e-mail: esportes@diariodepernambuco.com.bresportes@diariodepernambuco.com.br

F
O
T
O
S
:P

A
U
L
O

P
A
IV
A
/D

P

Depois de 90 dias os

sócios do Sport saberão

se poderão votar

ou não para eleger o

novo presidente

Presidente doConselho
assumeoSportassumeoSport

Mailson; Hayner, Rafael Thyere,Sabino, Sander;
Marcão, Ricardinho, Gustavo (Thiago Lopes),
PaulinhoMoccelin (Everaldo),Marquinhos
(Neilton) eAndré. Técnico: Umberto Louzer.

Paulo Victor; Rafinha, Geromel, Kannemann
e Cortez; Thiago Santos,Matheus Henrique e
Jhonata Robert (Jean Pyerre); Luiz Fernando,
Ferreira e Diego Souza.Técnico: Tiago Nunes.

Local: Ilha do Retiro, no Recife.
Horário: 19h
Árbitro:Denis da Silva Ribeiro Serafim (AL)
Assistentes: EsdrasMariano de Lima
Albuquerque (AL) e Brígida Cirilo Ferreira (AL)

FICHA

X
Sport Grêmio

-presidente e suprirá a ausên-
cia de Milton Bivar nos próxi-
mos 90 dias.

A decisão, entretanto, con-
traria o previsto no Estatuto
do clube - no regulamento do
Sport, é pressuposto que, em
caso de vacância dos cargos da
presidência e vice-presidência,
o prazo máximo para a convo-
cação das eleições é de 15 dias.

Na reunião, no entanto, não
foi discutido se a eleição do pró-

ximo presidente do Leão, que de-
ve ocorrer até setembro, terá a
participação dos associados do
clube - porém o assunto entra-
rá em pauta na próxima segun-
da-feira (21).

“O Conselho aprovou que eu
assuma a presidência executiva
interinamente pelo prazo de 90
dias. A modalidade será defini-
da na segunda-feira. Serão dis-
cutidos dois caminhos: se será
indireta, com colegiado só de

conselheiros, ou se será direta.
Assumo o clube nesta quinta-
-feira. Quando terminar o pra-
zo, retorno para a presidência
do Conselho”, disse o presiden-
te interino eleito.

Horas antes, Lacerda, em co-
municado via assessoria de im-
prensa do clube, afirmou, no
entanto, que um processo elei-
toral - dois meses depois do que
elegeu a chapa encabeçada por
Milton Bivar não seria benéfi-

co ao clube. “É um momento
de pacificação e conciliação.
O nosso clube não suportará
mais um grande embate polí-
tico traduzido em um proces-
so eleitoral. Uma vez que, há
menos de 90 dias, acabamos de
passar por esse processo e mo-
mento da vida do clube”.

Caso a eleição, direta ou in-
direta, não ocorra no prazo es-
tabelecido, 90 dias, o limite se-
rá prorrogado mais uma vez.



Mais uma troca de treinador coral
Roberto Fernandes é anunciado no Santa Cruzminutos após Bolívar ser demitido. DP listou os principais pontos a serem corrigidos no time
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S
em nenhuma vitória nos
últimos seis jogos e com
apenas um gol marcado,

a diretoria do Santa Cruz de-
mitiu o técnico Bolívar e ra-
pidamente anunciou o subs-
tituto. De volta ao Arruda de-
pois de três anos da primeira
passagem, Roberto Fernandes
vai tentar superar os proble-
mas enfrentados pelos últimos
três antecessores no cargo. A
reportagem do Diario de Per-
nambuco listou os principais
desafios que o novo treinador
vai encontrar no comando do
Tricolor.

BASTIDORESAGITADOS
Com apenas quatro meses de
trabalho, a nova gestão do San-
ta Cruz tem enfrentado proble-
mas no comando do clube e Ro-
berto Fernandes vai ter que li-
dar com bastidores agitados.
Nesta temporada, três treina-
dores e dois executivos de fu-
tebol passaram pelo clube, 29
jogadores foram contratados,
outros 17 deixaram o Arruda,
seis desceram para a equipe
sub-23 e o elenco foi reformu-
lado duas vezes. Atualmente, o
experiente Givanildo Oliveira é
quem tem comandado o futebol
ao lado do diretor remunerado
Fabiano Melo.

TIMETITULAR
Com problemas basicamente
em todos os setores do campo,
o Santa Cruz ainda não tem
um time titular encaixado ou
ao menos definido. Da defesa
ao ataque, poucos jogadores

Em apenas quatro meses de
trabalho da nova gestão, o San-
ta Cruz chega ao quarto técnico
na temporada. Apresentado ofi-
cialmente ontem, Roberto Fer-
nandes já comandou o primei-
ro treinamento com o elenco e
vai ter o desafio de comandar
o time na Série C. Desde a saí-
da de Marcelo Martelotte após
a pré-Copa do Nordeste, outros

três treinadores passaram pelo
clube, mas não conseguiram
durar mais do que dois meses.

João Brigatti foi o primeiro
técnico escolhido pelo presiden-
te Joaquim Bezerra, mas durou
apenas 54 dias no comando. O
treinador não conseguiu resis-
tir ao início de temporada ruim
do Santa Cruz. Ao todo, foram
12 jogos, apenas quatro vitó-

rias, dois empates e seis derro-
tas, encerrando a passagem no
Arruda com um aproveitamen-
to de 38,88%. Após a demissão,
a diretoria anunciou Alexandre
Gallo como substituto, mas não
durou muito.

Desde o anúncio da contrata-
ção, foram apenas 13 dias e três
jogos da “Era Gallo”. Após um
empate e duas derrotas, além

de algumas discordâncias com
a diretoria, o treinador pediu
demissão do cargo. Um dia de-
pois, Bolívar foi contratado e foi
o técnico com mais tempo para
treinar. Mesmo com 20 dias de
intertemporada, no entanto, o
comandante não conseguiu fa-
zer o time render e foi demiti-
do após 51 dias e nenhuma vi-
tória em seis jogos.

Quatromeses de um furacão nos bastidores
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RAFAEL MELO/SANTA CRUZ

são unanimidades na equipe
e Roberto Fernandes tem o de-
safio de encontrar uma solu-
ção o quanto antes. A última
vez que o Tricolor conseguiu
repetir a escalação na tempo-
rada, por exemplo, foi na es-
treia de Bolívar contra o Afo-
gados, pelo Campeonato Per-
nambucano.

PSICOLÓGICODOSATLETAS
Outro fator que Roberto Fer-
nandes vai precisar trabalhar
no Santa Cruz é o psicológico
do elenco. Com três elimina-
ções e um início ruim de Sé-
rie C, jogadores que já pro-
varam ter qualidade, seja no
Arruda ou em outros clubes,
caíram de desempenho junto

com o time. Artilheiro e prin-
cipal garçom no ano, o meia
Chiquinho é o principal exem-
plo. Outros não estão conse-
guindo render em 2021, co-
mo Pipico e Derley, dois atle-
tas que já trabalharam com o
novo treinador.

ATAQUE
Ainda em relação ao time, um
dos pontos mais preocupantes
atualmente é o ataque. Com
apenas um gol nos últimos
seis jogos, o Santa Cruz não
tem um atacante balançando
as redes há dois meses. O últi-
mo a marcar foi Léo Gaúcho
no clássico contra o Náutico,
pela primeira fase do Cam-
peonato Pernambucano. Re-

forçando a má fase dos joga-
dores de ataque, o artilheiro
tricolor no ano é o meia Chi-
quinho, com cinco gols.

FANTASMADA SÉRIE D
De imediato, Roberto Fernandes
chega ao Santa Cruz com um
primeiro desafio: eliminar de
vez as chances de rebaixamen-
to. Embora o discurso da dire-
toria ainda esteja voltado para
o acesso, o fantasma da Série D
tem assombrado o Arruda. Na
penúltima posição do Grupo A
com duas derrotas e um empa-
te, a Cobra Coral tem o pior iní-
cio de Série C, superando inclu-
sive a campanha de 2008, quan-
do o time foi rebaixado para a
Quarta Divisão.

Será

a segunda

passagem do

treinador no Arruda.

Missão é reerguer

o time na

Série C

[ Saiba mais

LINHA DO TEMPO DOS

ACONTECIMENTOS

11/02

Grupo de oposição

ProSanta é eleito

17/02

Técnico João Brigatti é

anunciado

18/02

Posse da nova gestão doPosse da nova gestão doPosse da nova gestão do

Santa CruzSanta CruzSanta Cruz

11/04

TécnicoTécnicoTécnico João BrigattiJoão Brigatti éé

demitido após 12 jogosdemitido após 12 jogosdemitido após 12 jogos

11/04

Executivo de futebol NeiExecutivo de futebol NeiExecutivo de futebol Nei

Pandolfo deixa a diretoriaPandolfo deixa a diretoriaPandolfo deixa a diretoria

14/04

Técnico Alexandre Gallo éTécnico Alexandre Gallo éTécnico Alexandre Gallo é

anunciadoanunciadoanunciado

25/04

Executivo de futebol FabianoExecutivo de futebol FabianoExecutivo de futebol Fabiano

Melo é anunciadoMelo é anunciadoMelo é anunciado

26/04

TécnicoTécnicoTécnico Alexandre GalloAlexandre Gallo

pede demissão após trêspede demissão após trêspede demissão após três

jogosjogosjogos

27/04

Técnico BolívarTécnico BolívarTécnico Bolívar

é anunciadonunciadonunciado

09/06

Givanildo OliveiraGivanildo OliveiraGivanildo Oliveira éé

anunciado comoanunciado comoanunciado como

diretor técnicodiretor técnicodiretor técnico

16/06

Técnico Bolívar é demitido

após seis jogos

16/06

Técnico Roberto Fernandes

é anunciado
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RESULTADOS

Remo 0X0 Vitória

Operário 1X0 S.Corrêa

Vasco 0X2 Avaí

Ponte Preta 0X0 Cruzeiro

ONTEM 4ª RODADA

PEDRO HENRIQUE DIAS

ESPECIAL PARA O DIARIO

esportes@diariodepernambuco.com.br

D
estaque do Náutico des-
de a última temporada,
o volante Rhaldney vem

despertando interesse de vários
clubes. Dessa vez, uma equipe
japonesa, por meio do seu re-
presentante, entrou em contato
com a diretoria alvirrubra pa-
ra coletar informações sobre o
jogador. No entanto, ainda não
há negociação concreta entre
as partes. A informação foi di-
vulgada pelo jornalista Renato
Barros, da TV Clube, e confirma-
da pelo Esportes DP.

À reportagem do Esportes DP,
o executivo do Timbu, Ari Bar-
ros, comentou sobre o interesse
dos asiáticos. “Quem está tratan-
do issocomorepresentante japo-

nês sou eu. A gente apenas está
conversando. É como eu falo: são
consultas, não são contratações,
nãoestãocomprando.Apenasum
amigojaponêsquemeperguntou
sobre os jogadores em destaque,
e nós falamos de um ativo nosso
queestamosquerendovender.En-
tão,nãopassoudeumaconsulta”.

Não é de hoje que o Náutico
recebe consultas por Rhaldney.
No entanto, até o momento, não
chegou nada de interessante pa-
ra o clube, que espera vendê-
-lo em definitivo no intuito de
angariar recursos para contro-
lar as finanças. O próprio Ari
Barros admitiu que equipes da
Primeira Divisão têm sondado
o jogador, mas por valores irri-
sórios. “Tem muitas consultas.
Times de Série A querem, mas
querem de graça. Aí não dá”.
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Cria da base pode virar um grande ativo aos cofres

CURTA[
COPA AMÉRICA

Brasil tem
sua segunda
partida
Após vencer a
Venezuela por 3 a 0 na
estreia da Copa
América, a Seleção
Brasileira volta a campo
hoje para a segunda
partida na competição.
O adversário da vez é o
Peru, às 21h, no estádio
Nilton Santos, no Rio de
Janeiro. Tite não quis
confirmar a escalação,
mas o time deve ter
Ederson, Danilo, Éder
Militão, Thiago Silva e
Alex Sandro; Fabinho,
Fred (Lucas Paquetá) e
Everton Ribeiro; Gabriel
Jesus (Éverton
Cebolinha), Gabigol e
Neymar. Tite, aliás,
elogiou o trabalho de
Hélio dos Anjos na Série
B durante uma resposta
na coletiva de imprensa
ontem.

19h Londrina X Botafogo

4ª RODADA
HOJE

Boa fase que
gera interesses
Vivendo um grandemomento nas últimas duas

temporadas no Náutico, volante Rhaldney atrai a

atenção de clubes do Brasil e tambémdo exterior

Aos 22 anos, Rhaldney é uma
das principais revelações do Náu-
tico nos últimos anos. Titular
indiscutível da equipe, o atle-
ta cresceu de rendimento após
a chegada de Hélio dos Anjos.
Hoje, é um dos pilares que sus-
tentam o desenvolvimento do
futebol apresentado pelo Tim-
bu. O jovem acumula 65 parti-
das e soma dois gols com a ca-
misa alvirrubra.

[ Saiba maisSaiba mais

RhaldneypeloNáuticoRhaldneypeloNáutico

65 jogosjogos 22 golsgols

LOTOFÁCIL 2257

FAIXA GANHADORES RATEIO (R$)

15 3 491.352,52
14 236 1.870,92
13 8.991 25,00
12 117.158 10,00
11 643.340 5,00

01 04 05 06 07 08 09 11

12 13 15 18 20 22 24

LOTERIAS[

MEGA-SENA 2381

ACERTOS GANHADORES RATEIO (R$)

SENA ACUMULOU 3.092.501,87

QUINA 37 45.372,62

QUADRA 2.458 975,69QUADRA 2.458 975,69

07 23 32 41 42 47

FEDERAL 5571

025281 RATEIO R$ 500.000,001º PRÊMIO

067336 RATEIO R$ 24.000,003º PRÊMIO

028979 RATEIO R$ 27.000,002º PRÊMIO

046309 RATEIO R$ 19.000,004º PRÊMIO

051172 RATEIO R$ 18.329,005º PRÊMIO


